
ПРОЯЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ

ОРГАН том ского ОБЛАСТНОГО К О М И Т Ш  КПСС И  ОБЛАСгаОГО СОВЕТА Р П У Т А Т О В  ТРУРЩ И ХС Я

fM4VA«ABa -f Ktmae Ю 17 rnirfl ЧЕТВЕРГ. 4  ИЮЛЯ 1968 ГОДА № 154 (13571) Ш  Цена 2 ков,

КОСАРИ ВЫШЛИ В ПОЛЕ
В  Томском районе началась косовица дикорастущих трав на силос. 

Первыми вышли на поля косари Лязгинской фермы совхоза имени 50-ле- 

тия Октября. За три дня в силосную траншею заложено 54 тонны зеле

ной массы.

В ближайшие дни на Лязгинской ферме начнется косовица клевера на 

сено. Для этого подготовлены три тракторные сенокосилки. Механизаторы 

рассчитывают скосить 150 гектаров клеверов за 10 дней.

Закладка силоса йз естественных трав ведется также в совхозе «Крас
ное знамя». На счету механизаторов первые десятки тонн заложенной 

силосной массы.
Г .  А Л Е К С Е Е В .  .

ПЕРСПЕКТИВЫ ЗЕИЛИ ТОМСКОЙ
С  н а у ч н о - п р а к т и ч е с к о й  к о н ф е р е н ц и и  по  
развития и р а з м е щ е н и я  пр о и з в о д и те л ь н ых

п р о б л е м а м  
сил  области  I

На пленарном заседании в пер
вый день работы научно-практиче
ской конференции с докладом «Ос
новные проблемы развития произ
водительных сил Томской области» 
выступил первый секретарь обкома 
КПСС SOB. Е .  К .  Л и г а ч е в . Он под
черкнул, что Томская область обла
дает громадными природными 
богатствами, освоение которых имеет 
огромное значение для экономики не 
только Западной Сибири, но и для 
экономики всей страны.

С докладом «Основные направле
ния развития народнохозяйственно
г о  комплекса Западно-Сибирской 
низменности» выступил на конфе
ренции член-корреспондент Акаде
мии наук СССР, председатель совета 
по изучению производительных сил 
при Госплане СССР тов. Н .  Н .  Н е 
к р а с о в .

f—1 В настоящее время, — сказал 
докладчик,— в хозяйственную дея
тельность вовлекается огром
ная территория Западно-Си
бирской низменности площадью, 
примерно, в два. с половиной 
миллиона квадратных километ
ров, что соответствует пяти Фран- 
циям. На этой территории от
крыты уникальные по мощности и 
перспективам месторождения неф

ти и газа. Это не только открытие 
мирового значения, «открытие ве
ка», но и замечательный триумф 
геологической службы СССР, орга
низаторской деятельности геологов 
Советского Союза.

Еомплексное освоение территории 
Западно-Сибирской низменности 
включает также, кроме развития
нефтегазодобывающей промышлен

ности, ввод в эксплуатацию обшир
ных лесных массивов, составляющих 
около десяти процентов общесоюз
ных запасов леса. Эти ресурсы,
очевидно, долго были бы еще be
введены в эксплуатацию, если бы 
не открытие нефтегазовых ме
сторождений. Иными слова1ми,

в интенсивную экономическую 
жизнь вовлекается новая об
ширная территория.'

Народное хозяйство Советского 
Союза получает обширный комплекс 
с развитой инфраструктурой.

Экономическое значение промыш
ленного развития Западно-Сибир

ской низменности для Советского 
Союза необычайно велико. Страна 
получает , крупнейший  ̂ нефтяной 

регион, который в ближайшие 10— 
12 лет будет давать примерно одну 
треть общесоюзной добычи нефти, 
а главное, позволит полностью обес
печить топливом народное хозяйство 
страны.

В результате добычи нефти Си
бирь приобретет в народном хозяйст
ве страны новое значение. Вырастут 
крупные отрасли промышленности,

, основанные на добыче нефти и газа: 
нефтехимическая, органического 

синтеза, производства прогрессивных 
синтетических материалов.

Томская область станет не только 
крупным добытчиком нефти и газа, 
но и интенсивным производителем 
продуктов современной химии. ( А п 
л о д и с м е н ты ).

На основе ресурсов природно
го газа в Западно-Сибирской 
низменности возникнет новый газо
носный район, по своей энергетиче
ской мощности превосходящий 

Донбасс. Это коренным обра
зом изменит систему газоснаб
жения Европейской части страны 
и Урала. Изменение топливного 
баланса страны с вводом в экс
плуатацию газоносных районов За
падной Сибири позволит снизить 
удельную себестоимость топлива на 
единицу потребляемой энергии.
. Лесные ресурсы Западно-Сибир
ской низменности значительно пре
восходят лесные ресурсы скандинав
ских стран. ТаеЗсная полоса Запад
но-Сибирской низменности станет 
одним из главных центров страны 
по химико-механической переработ' 
ке древесины. На долю Томской об
ласти придется около сорока процен
тов продукции лесоперерабатываю
щей промышленности Западной Си
бири.

Таким образом, в стране форми- 
 ̂ руется новый крупный промг.!шлек- 

ный регион с благоприятными пер

спективами развития, который ока
жет огромное влияние на всю эко
номику уже в самой ближайшей 
перспективе. Этот регион будет 
иметь значительное влияние и на 
внешние экономические связи на
шего государства.

Все это и определяет подход к ре
шению задачи об основных направ
лениях организации народного хо
зяйства на территории Западно-Си
бирской низменности. В настоящее 
время научно-исследовательские и 
проектные организации под общим 
руководством совета по изучению 
производительных сил при Госплане 
СССР разработали предваритель
ный , вариант схемы развития 
и размещения производительных 
сил Западно-Сибирской низмен
ности на 1971 — 1980 годы. 
В этой работе участвоври сотни 
крупных специалистов, работавших 
по единому плану. Эта работа сейчас 
заканчивается на уровне, научно- 
исследовательских институтов и про
ектных организаций,, и осенью ее 
рассмотрит совет по изучению про
изводительных сил.

Научно-экономическая концепция, 
пололсенная в основу этих разра
боток, предусматривает создание в 
Западной Сибири крупных специа
лизированных отраслей производст
ва по линии добывающей и обраба
тывающей промышленности. В обла
сти добывающей промышленности 
предусматривается создание новых 
крупных центров добычи нефти. 
К 1980 году Западная Сибирь 
сможет давать 170 —  200 мил
лионов тонн нефти. Томская область 
соответственно — 2 5 — 30, а воз
можно даже 40  миллионов тонн в 
год. Современная оценка возможно
стей добычи нефти в Западно-Сибир
ской низменности дает основания 
прогнозировать добычу к 2000 году 
350 миллионов т̂ онн нефти, т. е. 
такого количества, какое будет до
бываться во всем Советском Союзе в 
1970 году.

В Западной Сибири будет также 
создан крупнейший, общесоюзного 
значения регион добычи природного 
газа. Можно полагать, что к 1980 
году Западно-Сибирская низменность 
будет давать 220— 240 миллиардов 
кубических метров газа, в том чис
ле Томская область — 20 миллиар
дов кубических метров. Если же 
удастся довести добычу газа к 1980 
году до 310— 360 мштлиардов куби
ческих метров, то доля Томской об
ласти, соответственно, возрастет до 
40 миллиардов. Прогнозные оценки 
запасов газа позволят нам к 2000 
году удвоить газодобычу в Запещио- 
Сибирской низменности по сравне
нию с намечаемой на 1980 год и до
вести ее до уровня современной до
бычи газа в США. Таким образом, 
Западно-Сибирский газоносный рай
он станет надежной и долговремен
ной топливной , базой Советского
Союза, коренным образом изменит 
региональный • топливный баланс 
страны.

Западно-Сибирская низменность 
располагает огромными запасами 
леса наиболее ценных хвойных по
род. В целом к 1980 году по Запад
ной Сибири можно заготовить
35— 45 миллионов кубометров дре
весины, в том числе в Томской об
ласти — 14— 18 миллионов кубо
метров. В более отдаленной перспек
тиве, к 2000 году» при условии 
транспортного выхода к узловым 
пунктам внешней торговли, в ча
стности, к северным морским пор
там, Западная Сибирь сможет давать 
до 6 0 — 70 миллионов кубометров 
деловой древесины в год.

Комплексное развитие природных 
ресурсов Западно-Сибирской низ

менности требует улсе теперь проду
мывания и принятия мер для сохра
нения замечательного богатства это
го района— рыбы, особенно рыб вы
сококачественных полупроходных 
пород — осетра, нельмы, сиговых. 
Мы еще по существу не начали про
мышленное освоение этой огромной 
территории, а рыбы становится все 
меньше. Добыча рыбы некоторых 
ценных пород за последние годы 
уменьшилась в десять раз. Это — 
результат нерационального хозяйст
венного подхода, загрязнения водое
мов. Имеются обоснованные реко
мендации ихтиологов по охране и 
воспроизводству рыбных запасов 
Западной Сибири. Если мы сумеем их

выполнить, то уже в 1980 году 
сможем довести ежегодную добычу 
рыбы до 700 тысяч центнеров.

Западная Сибирь располагает 
крупными ресурсами железных руд, 
в том числе уникальным Бакчар- 
ским железорудным месторождением. 
Горячий энтузиаст разработки этОго 
местороасдения член-корреспондент 
Академии наук Н. А. Чинакал су
мел, наконец, довести свою точку 
зрения до сознания всех (оживление 
в зале). Этим месторождением стали 
заниматься планирующие органы, в 
том числе занимается им и совет по 
изучению производительцых сил 
при Госплане СССР. Кроме того. За
падная Сибирь располагает огромны
ми запасами торфа и строительных 
материалов.

В области развития обрабатываю
щей промышленности я  целиком со
гласен с тем, что говорилось в док
ладе тов. Е. К. Лигачева. Дело в 
том, что существуют две точки зре
ния. Одна из них говорит, что Си
бирь не подготовлена к развитию 
большой химии и что химическую 
промышленность надо развивать в 
старых районах— в Европейской ча
сти СССР. Совет по изучению 
производительных сил придержи
вается другой точки зрения. 
Мы считаем, что главный центр раз
вития химической промышленности 
в перспективе —  это Южная Си
бирь от Омска до Иркутска. Интен
сивное развитие химических про
изводств в атом районе дает нам 
возможность; фигурально говоря, 
создать второй Техас — именно в̂ 
этом штате сосредоточены крупней' 
шие предприятия химической про
мышленности США. В условиях Си
бири мы имеем все возможности для 
получения дешевых химических 
продуктов. Мы считаем, что не ме
нее пятидесяти процентов об
щего объема продукции органиче
ского синтеза должно быть разме
щено в Сибири. Нефтеперера
батывающая, нефтехимическая 
и синтетическая отрасли про
мышленности займут особое̂  ̂ полО' 
жение в Томской и Тюменской обла
стях. В частности, речь идет 
строительстве в районе города 
Томска, а в Тюменской области 
— в Тобольске, крупнейших неф
техимических комплексов с бо 
гатой гаммой нефтехимических про
изводств. Но это долясно быть лишь 
началом. Западная Сибирь станет 
крупнейшим центром производства 
разнообразных химических продук
тов на базе нефтегазодобычи. Все 
это очень удачно сочетается с уже 
существующим крупным коксохи
мическим производство|« в Кемеров-
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I  ВЕНГЕРСКОЙ ДРУЖ БЫ  
I  в КРЕМЛЕВСКОМ ДВОРЦА
I  С Ъ Е З Д О В
I  МОСКВА, 3 июля. (ТАСС). Се- 
Е годня в Кремлевском Дворце 
S съездов состоялся митинг совет. 
= ско-венгерской дружбы, посвя- 
3  щенный визиту в СССР партийно- 
S правительственной делегации 
I  Венгерской Народной Республи- 
3
3  Бурными аплодисментами 
= встретили присутствующие Пер- 
I  вето секретаря ЦК ВСРП Яноша 
I  Кадара, члена Политбюро ЦК 
3  ВСРП, Председателя Венгерского 
i  революционного рабоче-кресть- 
=  янского правительства Ене Фока 
3  и других венгерских друзей.
3  Вместе с членами делегации в 
=  президиуме находились Гене- 
3  ральный секретарь ЦК КПСС 
3  Л. И. Брежнев, член Политбюро 
= ЦК КПСС, Председатель Совета 
3  Министров СССР А. Н. Косыгин, 
3  член Политбюро ЦК КПСС, Пред- 
= седатель Президиума Верховного 
§  Совета СССР Н. В. Подгорный. 
3  другие руководители партии м 

правительства.
Ё Митинг открыл кандидат в 
Щ члены Политбюро ЦК КПСС, пер- 
S  вый секретарь МГК КПСС В. В. 
Ё Гришин.
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ской области
Развитие в крупных масштабах 

химико-механической переработки 
древесины позволит создать в За
падной Сибири совершенно новый 
химический комплекс с очень разви
той сырьевой базой, дешевой .энер
гией, удобным расположением вод
ных ресурсов и. как-результат всего 
этого, о выработкой наиболее де
шевой в стране продукции.

Серьезное внимание в ближай
шие годы необходимо обратить не 
только на развитие специализиро- 
ванны.ч и обрабатывающих отраслей 
промышленности. Чтобы пустить в 
действие богатейшие ресурсы За
падно-Сибирской ни:зменности, необ
ходимо всерьез заняться развитием 
инфраструктуры, ■ обеспечивающей 
основные производства. Речь идет о 
комплексном развитии жилищного 

строительства, транспорта, сельсхм- 
го хозяйства и энергетики. Это по
требует больших  ̂ капитальных вло- 
ясений. По нашим расчетам, в 1971 
— 1980, годах в разведку, добычу и 
транспорт нефти и газа на тер
ритории Западно-Сибирской низ
менности необходимо вложить 
около 20 миллиардов руб.тей, 
в развитие нефтегазохимиче
ских производств — более 2 милли
ардов рублей, в развитие лесной 
промышленности — свыше 4 мил
лиардов рублей.

Эти затраты будут эффективными 
только в том случае, если мы суме
ем сделать дополнительные вло

жения в обслуживающие отрасли 
производства, в первую очередь в 
общие виды транспорта и энер
гетику. Для транспортного ос
воения Западно-Сибирской ' низ
менности в эти годы придет
ся вложить больше 4 миллиардов

рублей, в энергетику— около одного 
миллиарда и в пройышленность 
строительных материалов — около 
полумиллиарда рублей. А в общей 
с.чожности в 1971— 80 годы в раз
витие Западно-Сибирской низменно
сти необходимо вложить 30 32
миллиарда рублей, т. е. столько, 
сколько сейчас за год вкладывает 
государство в развитие всего народ
ного хозяйства. Масштабы освоения 
Западной Сибири стацут яснее, ес
ли вспомнить, что в осврение Урало- 
Еузбасса в свое время, в сопостави
мых ценах, было влоясено около че
тырех миллиардов рублей.

В связи с новыми масштабами ра
бот на территории Западно-Сибир
ской низменности докладчик обра
щает особое внимание на необходи
мость правильно расходовать выде
ленные средства. На конкретных 
примерах Н. И. Некрасов показыва
ет крупные недостатки в работе я:е- 
лезнодорожных и автотранспортных 
проектных организаций, в несколь
ко раз завышающих стоимость 
строительства железнодорояшых и 

автомобильных магистралей на тер
ритории Западной Сибири. Большое 
внимание уделяет докладчик обес
печению будущих новостроек деше
вой энергией.

— Нам не безра.злично, — гово
рит тов. Н. Н. Некрасов, — во что 
обойдутся тонна нефти, кубометр 
газа, кубометр деловой древесины. 
Основная задача ученых, хозяй
ственников, строителей, местных 
партийных организаций —  полу
чить с минимальными капитальны
ми затратами максимальный эконо
мический эффект. _  .

Все хорошо представляют, что ус- 
.товия освоения Западно-Сибирской 
низменности трудные; обширные не
заселенные пространства, заболо
ченная тайга, суровый климат. В 
связи с этим нужно детально разра
ботать тактику и стратегию освое
ния этой территории с применением 
методов хозяйствования, коренным 
образом отличающихся от нынеш
них. Нашей целью должно стать 
строго целенаправленное и всемерно 
экономное использование ясивого 
труда, создание таких условий, при 
которых ка'ждый работающий давал 
бы максимальную ' производитель
ность.

Путь снабжения сибирских но
востроек рабочей силой за счет 
центральных и южных областей 
страны представляется докладчику 

неправильным. Он видит решение 
вопроса в широком внедрении новой 
техники, машин и оборудования, в 
основном, в северном исполнении.

— Если мы даже будем использо 
вать машины и механизмы, которые 
стоят в три раза дороже обычных, 
говорит докладчик, — они окажут
ся в пять-шесть раз экономически 
эффективней.

Серьезное внимание уделил Н. 11. 
Некрасов бытовому обеспечению тех, 
кому предстоит осваивать обширные 
пространства Западно-Сибирской 
низменности. В этой связи он ста
вит вопрос о необходимости строи
тельства крупных населенных пунк
тов, обеспечйвающих население все
ми видами культурных и бытовых 
услуг, эти пункты должны стать

1  На вопрос, каковы виды на
Е урожай в этом году, главный 
S агроном совхоза •«Тунгусов- 
= ский» В. А. Демешкин ответил;
5  — С хлебом будем.
Ё Но тут же оговорился;
S  — Если уборка хорошо пой?-
§  дет. Все от погоды зависит.
Ё Конечно, сибирская осень.
Ё может преподнести земледель- 
§  цам неожиданные сюрпризы.
”  Но ведь в каждом хозяйстве 

сейчас столько техники! Быва
лые механизаторы говорят, что 
теперь даже в неблагоприят- 

fe ную погоду зерновые можно во- 
Ё время посеять и убрать с ми- Щ нимальными потерями.
= Пример налицо. На редкость
5  трудной была нынче весна, н 
g  все же земледельцы совхоза 
£  «Тунгусовский»- .завершили сев 
£  в сжатые сроки. В[а всходы 
Ё яровых любо смотреть.
^ Так же организованно надо

провести и уборочную. Но в 
подготовке к этой самой ответ
ственной сельскохозяйственной 
кампании тунгусовцы проявля
ют непростительную медли
тельность.

Начнем с ремонта комбай
нов. В хозяйстве их 38. Готово 
только девять, хотя по графи- 

_  ку на линейке готовности дол- 
£  жны стоять 20. Почему график 
£  срывается? Первая причина —i 
Ё неорганизованность. Комбайны 
Ё ремонтируются в центральной 
£  мастерской совхоза. Комбай- 
£  веры живут на разных фери 
g. мах. Некоторые из механизато- 
щ ров все еще не появлялись в 
£  мастерской —  руководители 
£  ферм используют их на второ- 
Ё степенных работах,
М У 12 комбайнов, требуюхция 
£  ремонта, вообще нет комбайне- 
Ё ров. Пытался я выяснить, кто?
5  же на них будет работать, кто 
£  НХ' будет ремонтировать. Глав- 
£  ный инженер совхоза В. В. Тор- 
Ё мин пояснил; привлеченные со 
Ё стороны люди. Но когда они 
£  прибудут в совхоз, никто не 
£  знает.
Ё Тормозит ремонт и нехвазжа 
£  запасных частей. Поздно нача- 
£  ли составлять в хозяйстве де- 
£  фектные ведомости. Заявку на 
g  многие запчасти В. В. Термин 
£  передал на базу областного 
£  объединения ■«Сельхозтехнв- 
£  каь только в июне, 
g  С подготовкой токов, евла- 
i  дов и сушилок в совхозе «Тун- 

базой для вахтенной работы строи- £  гусовский» также много неувя-
телей и производственников непо- £  Наличие техники позволя- 

- „  в  = тунгусовцам завершить жат-
средственно на рабочих местах. В = ву за 24 дня, а на подработку
качестве таких городов он называет £  зерна требуется не меньше 34
уже стнояшиеся Сургут, Стрежевой £  Д»®®- Разрыв велик, но сокра- строяш,ие1л j , у g  тить его не позволяет мощ-
и другие. 5  ность сушильного хозяйства,

в заключение докладчик останав- = Ч-тобы избежать потерь уро-
_ _____ Ё зкая, руководители хозяйства

лнвается на двух вопросах. = задумали начать строительство
— На нашей конференции, = типового сушильного комплек- 

говорит 'Н. Н. Некрасов, —  необхо- = са с двумя поточными линия- 
димо поставить во весь рост вопро- £  ми. К сожалению, такое реше- 
сы охраны природы. Охрану приро- £  созрело слишком поздно, 
ды н а ;  n a f^ T b , покш мы ее не |  ^ ^ — ^ ю  Г ш Г  
погубили. Областное общество охра ^ Томскую экспедицию проектно- 
ны природы должно в связи с этим = го института «Сибгипросель- 
своевременно разработать соответ- |  хозстрой» всего полтора меся- 

ствующие рекомендации. i  ца назад. Студенческая строи-
’ ■ .  ,  £  те.чьная бригада, приехавшая

Докладчик ставит вопрос о необ- = Томска возводить комплекс, 
ходимости широкой научно-техни- = занята сейчас на второстепен- 
ческой подготовки территории Запад- |  ных работах. 
но-Сибирской низменности к тем £  Весной в совхозе был состав- 
грандиозным работам, которые пред- £  лён график ремонта токов и су- 
стоят в ближайшее десятилетие. В  = шилок. По этому графику су- 
связи с этим он предлагает Томске- i  предполагалось подгото-
му университету |  к Гиюля.“” с е й ч а с Т в .™ Г д 1 ^
тами Сибирского отделения Акаде ^ мешкин, н В. В. Термин заяв- 
ми наук взять шефство над реше- £  ляют, что этот график нереа- 
нием этой сложной комплексной за- g  лен. Срок перенесли на 20 ию- 
дачи. £  ля. Но мало надежды, что pa

ri _ — • £  бота будет закончена к этому
Настоящая конференция, g  времени: сушилки начали ре- 

сказал в зак.тючение докладчик, g монтировать только на Колбин- 
собралась в период, когда Западне- S ской ферме, и сразу же выяс- 
Сибирская низменность становится = нилось, что к ним не завезены 
важнейшим экономическим районом = многие запасные части. Боль- 
страны, когда закладывается буду- |  “i® того, оказалось, что на м н о  
щее развития производительных сил = сушилках некому работать. 
Томской области. Нет сомнения, что £
пршэния кпнЛрпрннии пкяжут ~ ровать. к  подготовке токов тун- решения  ̂ конференции окажут = гусовцы пока не приступали.
серьезнейшее влияние на успех ос- g  время уже вести ремонт и  
воения колоссальных народнохо- = дезинфекцию зерновых скла- 
зяйственных ресурсов Западной Си- |  дов, но и эту работу на болы 
бири. 1  шинстве ферм все еще откла-

= дыйают.
(Окончание на 2-й стр.) i  . -  Ю. НЕСТЕРОВ.

Фото в. Ефименко.
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(О к о н ч а н и е . Н а ч а л о  на 1 - й  с т р .)

О шнерально-сырьевых ресурсах 
Западно-Сибирской низменности и 
перспективах развития геологораз
ведочных работ рассказал министр 
геологии СССР А .  В .  С и д о р е н к о .

Томская область обладает богаты
ми минерально-сырьевыми ресурса
ми, говорит министр. И особое место 
среди них занимают недавно откры
тые месторождения нефти и газа. 
Они— тот рычаг, с помощью которо
го можно использовать все богатства 
и полезные ископаемые. Область ста
новится крупнейшим нефтяным и га
зовым бассейном. Об этом свидетель
ствуют огромные прогнозные запасы 
нефти, и газа.

А. В. Сидоренко отметил, что Том
ская область находится в географи
ческом центре страны. Выгодность 
географического положения придает 
еще большую ценность ее богатствам. 
Знергетические ресурсы — нефть, 
газ — окажут большое влияние на 
развитие окружающих областей.

Все больший интерес привлекают 
к. себе железные руды Бакяара, пес
ки Тугана, значительные запасы 
строптельных матерйа.лов. В буду
щей пятилетке необходимо намного 
увеличить объем геологоразведоч
ных работ н а ' территории области, 
чтобы выявить новые кладовые по
лезных ископаемых.

С докладом «Развитие лесной про
мышленности и комплексное исполь
зование сырья в Томской области» 
выступил министр лесной, целлю
лозно-бумажной и деревообрабатыва
ющей промышленнос1и СССР И -  В - 
Ти м о ф е е в .

Министр:, высоко оценил потен
циальные возможности лесной про
мышленности Томской области и ее 
сырьевой базы, считая, что по mhoj 
гим показателям они равны, а порой 
и превосходят резервы крупнейших 
лесных районов стфаны. Министер
ство намерено быстрыми темпами 
развивать заготовку и переработку 
древесины в нашей области. Это су
лит .большие экономические выгоды. 
Доставка лесопродукций к основ
ным потребителям из Томска, обхо
дится . значительно дешевле, чем. из 
других районов Сибири.

Н. В. Тимофеев подробно расска
зал о конкретных планах развития 
лесной промышленности области, оз
накомил участников конференции с 
принципиальными направлениями 

технического прогресса, экономиче
ской работы, с мероприятиями по 
созданию производственной базы для 
массовой химической и химико-меха- 
шческой переработки древесины.

Значительную часть своего докла
да министр посвятил вопросам ■ за
крепления кадров, улучшению быто
вого и культурного обслуживания 
тружеников леса.

(Подробное изложение докладов 
'А В. Сидоренко и Н. В. Тимофе
ева будет опубликовано в ближай
ших номерах газеты).

Начальник отдела нефти и газа, 
член Госплана СССР П .  П .  Г а п о и - 
с к и й  остановился в своем выступ
лении на перспективах развития 
нефтяной, газовой и нефтехимиче
ской промышленности Томской обла
сти. Решения ХХШ съезда о созда
нии в  Западной Сибири крупного на
роднохозяйственного комплекса на 
базе открытых местброждений нефти 
и. газа, лесных ■ богатств успешно пре
творяются Б жизнь. В Западной Си
бири уже начата добыча нефти я  га
за. В 1966 году Страна получила 2,8 
мил.чиона тонн сибирской нефти, а 
нынче получит около 12 миллионов 
тонн. Таких темпов развития не знал 
ни один из старых нефтяных райо
нов. Западная Сибирь сейчас дает 
треть годового прироста добычи не
фти в стране. Уже создано нёсколько 
промысловых: .управлений, создается 

/сеть транспорта нефти, все больший 
размах получают геологоразведоч- 

.Еые и строительные работы. К 1975 
году по объему добычи нефти Запад- 
ная Сибирь будет занимать второе 
место в стране.

Важное место в создании нового 
нефтедобывающего района принадле- 

. жит Томской области. У нее очень 
большие перспективы развития. И не 
только потому, что здесь велики за
пасы нефти и газа. Богаты углевог 
дородным сырьем сами нефть и газ. 
Поэтому руководители области, про
ектные, научно-исследовательские 

институты ставят вопрос не просто о 
добыче нефти и газа, а об Их ком
плексном использовании.

В апреле 1966 года было приня
то постановление Совета Министров 
СССР о расширении поисковых, гео 

' погоразведоЧных работ , и организа
ции , добычи нефти на' террито
рии Томской области. О том, что оно 
выполняется, говорят цифры при- 

■ роста запасов нефти и газа, объемы 
добычи нефти. Несколько в м;ень- 
ших, чем было предусмотрено, раз- 
Ktepax проводятся буровые работы. 
Но при меньшем метраже бурения 
задания по приросту запасов выпол
няются, то есть достигнута высокая 

: эффективность работ, а значит, от
крываются новые возможности для 
роста добычи нефти. Выполйяются и 

=задания по приросту запасов газа.
Два года назад в Томске проводи^ 

-лась конференция по проблемам ос
воения и использования нефти и га
за в области в свете решений ХХШ 
съезда. КП()С. .Она дала хорошие 
практические рекомендации, обрати
лась с просьбами в  Госплан , страны, 
р яекоторые хивдстерства. Многие

предложения конференции были уч
тены и претворяются в жизнь. Орга
низована пробная, а теперь уже идет 
и промышленная эксплуатация Со- 

1 ветского месторождения. В этом го- 
! ду промысловики собираются дать 
' 415— 425 тысяч тонн нефти.

Госплан СССР недавно выделил 
трубы на нефтепровод Александров
ское — Нижне-Вартовское. Трубы 
будут получены уже в эту навига
цию, и зимой их можно ра.звезти по 
трассе. Задача строителей — как 
можно быстрее ввести в эксплуата
цию нефтепровод. С пуском его бу
дет организована круглогодовая до
быча на Советском месторождении, 
что позволит уже в 1969 году дать 
стране более миллиона тонн жидкого 
топ.тива.

В 1971— 1975 годах намечается
строите.тьство нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро-Судженск. 
Это позво.тит еще более быстрьгаи 
темпами развивать нефтяную про- 
мыш.тенность. Следовательно, важ
нейшей задачей становится прирост 
запасов нефти. Геологам нужно пото
ропиться с открытиями новых место
рождений. Ввод в эксплуатацию 
нефтепроводов потребует значитель
ного увеличения добычи. Сегодня 
нет возможности говорить о точных 
цифрах, но на промыслах должны 
быть подготовлены мощности для 
максимальной добычи нефти. По тем 
богатствам, которыми обладает Том
ская область, — задача вполне ре
альная. А потребности страны в 
нефти Ве.тики. Именно .этими потреб
ностями определяется необходи
мость быстрейшего освоения новых 
.нефтяных районов. Йз-за того, что 
задержалась добыча в них, нам при
шлось форсированно эксйлуатйро- 
вать Месторождения в старых рай
онах, которые уже достагли своего 
«пика». Поэтому добыча нефти по 
стране в делом увеличивается не
сколько меньше, чем ' предполага
лось. . *

Новые районы, среди них выделя
ются Тюменская- и Томская области, 

■будут занимать все большую долю в 
ежегодном приросте добычи нефти 
по стране. ' ’

Расчеты экономистов убедител ьно 
доказали необходимость строитель-, 
ства газопровода от Мы.тьд.ж.ина на 
Кузбасс, точнее иа юг Западной Си
бири. Газ ждут в Кузбассе, в Том
ской, Новосибирской областях. Мно
гое из того, что намечалось на пре^ 
дыдущей конференции по газовой 
промышленности, выполнено. Ин
ститут «Востокгипрогаз» защитил 

технико-экономический доклад , по 
газопроводу;;; Мыльджино— Кузбасс. 
Проектировщики выбра.чи направле
ние трассы-,'-ведутся "Инженерно-гео
логические изыскания. готовится 
проектное задание. В области откры
ты крупные по своим запасам и= вы
годные по географическому положе
нию Мыльджинское, Лугинецкре ме
сторождения. Практически можно 
начинать прокладку газопровода.

Госплан СССР изыскивает воз
можность выделить трубы для газо
провода. Потребность в них в це
лом по стране велика, так как при
ходится прокладывать много нефте- 
и газопроводов. Сейчас изучается 
целесообразность очередности их 

-строительства. Подготовительные* 
работы по строительству газопрово
да МыльджинФ—  Кузбасс начнутся 
в будущем году, для чего, выделено 
порядка пяти-семи ., миллионов 
рублей. И эти деньги должны быть 
освоены.

Создавая газовую пром ы ш лен
ность в Томской области, нужно 
учитывать крайне важную особен
ность томского газа. Он богат угле
водородным сырьем, необходимым 
для нефтехимии. Крайне неразумно 
было бы использовать такой газ 
только для топлива. Подготовка газа 
к транспортировке, выделение - из 
него конденсата даст большой эко
номический эффект. В Томской обла
сти, кроме того, будет добываться в 
больших количествах и попутный 
газ, богатый тяжелыми углеводоро
дами. Поэтому строительство трубо
проводов должно сопровождаться 
опережающим строительством газо- 
бензиновых заводов, установок для 
сепарации газа, которые смогли бы 
улавливать конденсат. Избежать 
старых ошибок можно только при 
комплексном подходе к использова
нию ресурсов газа.

Страна ощущает нехватку топли
ва. Особенно оно требуется для про
мышленного Урала. Запасы газа в 
Томской области вполне достаточны, 
чтобы подавать его и по второму 
трубопроводу через Тюмень на 
Урал. Такой вариант нужно тоже 
рассмотреть, чтобы выбрать наибо
лее оптимальные решения.

В новых нефтедобывающих райо
нах ни в коем случае не -должны 
повторяться и традиционные пути 
развития, и традиционные ошибки. 
В силу ряда обстоятельств во мно
гих местах раньше спешно наращи
вались объемы добычи, 
развивались мощностр промыслов и 
не развивались своевременно мощно
сти для комплексного использования 
нефти. Когда, наконец, пускались ус
тановки по подготовке нефти на 
промыслах, то запасы местор’ожде- 
ний к тому времени исчезали. Это 
следует обязательно учесть.. Мощно
сти по добыче нефти должны допол
няться мощностями по ее стабили
зации, газобензиновыми заводами.

Проблемой комплексвога рсвоевна
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Участники научно-практической конферен- 
цнн (слева направо): П. П. Галонскнй — на
чальник отдела Госплана СССР, В, Р , Ряб
чиков — заместитель председателя Госпла
на РСФСР, С. И- Кувыкин —  заместитель

министра нефтедобывающей промышленво- 
сти СССР, Б. М. Зубарев — заместитель мн1 
ннстра геологии РСФСР, Н. М. Курек — за
меститель председателя Госстроя РСФСР.

Фото в . Ефименко.

нефти в Томской области занимает
ся немало организаций. Министерст
во нефтедобывающей промышлен
ности СССР подготовило ряд доку
ментов, показывающих, какое боль
шое количество углеводородного 
сырья может быть получено при до
быче нефти. Оно крайне необходимо 
Д.ТЯ нужд зщмии. Сейчас нефтехи- 

,мия вынуждена использовать для 
ряда производств бензин, хотя он 
дефицитен, В то-же время попутные 
газы,. уг.теводородное сырье сжига
ются.

Пока еще нет проектов комплекс
ной переработки углеводородного 
сырья, развития нефтехимической i 
промышленности в Томской областн. 
Госплан СССР сейчас, изучает пред- 
.чожеяйя но использованию углево
дородного -сырья и орган'цзации. неф- 
те.химического производства, разра
ботанные Министерством не.фтехи- 
мической промышленности. Не все 
еще Продумано и решено, но о кон
турах нефтехимического комплекса 
говорить уже можно.

Комплекс начнется прежде всего 
с крупной стабилизирующей уста
новки, равной по мощности которой 
в стране нет. Там будет отбираться 
все углеводородное сырье. Установ
ку, щанируется .строить в районе 
Киреевского. Выделенное .сырье пой
дет-на заводы синтетического каучу
ка,- -на производство полиэтилена^, 
полистирола, оксителена, уксусной 
ЕЙслоты., "капролактама и многих 
других веществ. Перечень показы
вает, какую, большую перспективу 

-имеет комп.чексное использование 
углеводородного сырья, и свидетель
ствует, что О' развитии нефтехими
ческих производств заботятся и ду
мают уже сегодня.' ■ “

Для комштексного освоения неф
тяных и газовых ресурсов многое 
могут сделать ученые Томска ~
крупного научного центра страны. 
Нефтяники, газовикй, нефтехимики 
с удовольствием получили бы их 
рекомендации и, в частности, по бо
лее эффективным методам обезвожи
вания и орбссоливания нефти. Эта 
проблема-вскоре остро встанет на 
томских npOiMftc.iax. . :

П. П. Галонский остановился в 
своем докладе на необходимости бо
лее эффективного и бережного ис
пользования средств в капитальном 
строительстве. Создание^ нового 
крупного народнохозяйственного 
комплекса в Западной Сибири по
требует десятков миллиардов рублей. 
Строительство ведется не всегда 
продуманно, целесообразно. Некото
рые проектные, научно-исследова
тельские институты закладывают в 
сметы стоимость объектов с больши
ми «резервами».

Некоторые министерства не име
ют продуманного и комплексного 
подхода к планированию капиталь
ного строительс4ва. Отсюда и боль
шие затраты, и отсутствие хороших 
условий жизни для людей. Работы 
каждого министерства ведутся в от
рыве от других ^шнистерств, в ре
зультате допускается параллелизм в 
строительстве объектов и насе.Денных 
пунктов. Каждый строит хоть^ ма
ленький, но свой поселок, свой^при- 
чал, свой склад и т. д. Главной за
дачей следует считать сейчас резкое 
повышение производительности тру
да, повышение экономической эф- 
фективностш при поиске нефти, ее 
добыче, обустройстве месторожде
ний.

Доклад директора института эко
номики и организации промышлен
ного производства Сибирского отде
ления АН' СССР, члена-корреспон- 
дента, АН СССР А .  Г .  А г а н б е г я н а  
был посвящен определению места 
Томской области в развитии произ- 
водите.тьных сил Сибири.

С учетом разведанных природных 
богатств Томская область становит
ся во многом определяющей промыш
ленное развитие дручих сибирских 
областей и краев.

Выгода от освоения томского га
за очевидна. Подача газа для куз
басской металлургии позволит на тех 
же производственных мощностях 
произвести дополнительно 1 миллион 
тонн чугуна, 120 тысяч тонн стали, 
сэкономить . около 2  миллнЬвов

тонн кокса, так что экономия изме
ряется десятками миллионов рублей 
в год. Но она может быть упущена, 
говорит докладчик, если мы задер
жим строительство газопровода. 
Таким образом, на первый план выд
вигается фактор времени. Освоение 
томской нефтш и газа надо вести бо
лее высокими темпами.

Вызывают опасение, продолжая 
т. Аганбегян, и сроки ввода в дейст
вие восточного нефтепровода. Если 
задержать строительство. такого 
мощного нефтепровода, как Сургут 
— Анжеро-Судженск, хотя бы на год 
(крайнйй срок его ввода — 1972 
год)., то это затормозит развитие 
нефтедобывающей промышленности 
Сибири (год задержки означает ие_- 
дополучение государством 10— 15 
миллионов тонн нефти). Со строи
тельством нефтепровода надо спе
шить; Но докладчик обращает вни
мание и на то, что будущий потре
битель не может в пассивном ожида
нии лишь мечтать о нефти и газе. 
А промышленные районы^ Кузбасса^, 
Новосибирской и Томской областей 
не начали еще подготовку к приему 
природного газа. Еще хуже обстоит 
де.то с нефтью. В местах, куда она 
будет направ.тен,а, не ведется строи
тельство, нефтехимических предприя
тий. Спор о месте размещения ново
го восто.чнр-сибирского ‘ нефтеком
плекса идет уже 10 лет, и нет еще 
проектной документации, а к 1974 
—1975 годам этот нефтекомплекс 
до.тжен вступить в эксплуатацию.

Дело не только в том, что воз
растающие потребности Сибири в 
нефтепро-дуктах должны удовлетво
ряться собственной перерабатываю
щей промышленностью. Рассматри
вая текущие и капитальные затра
ты (с учетом оценки земли и воды) 
на нефтекомплексах Сибири и в ев
ропейских районах, докладчик убеж
дает участников конференции, что 
создание в _Западной Сибири (как в 
Томской, так и в Тюменской оола- 
стях) нефтехимической промышлен
ности содержит, в себе явную эконо
мию даже при вывозе продуктов пе
реработки нефти на запад.

Освоение уникальных природных 
богатств Западно-Сибирской низмен
ности нельзя успешно^ вести без 
создания технической оазы. Из всех 
потребностей в оборудовании д.тя 
нефтяной промышленности в настоя
щее время только 2 процента удо^ 
летворяется заводами Сибйрй. В. 
Западной Сибири целесообразно соз
дать крупные заводы по производ
ству оборудования и машин для 
нефтяной промышленности.

Подобное положение^ и с созда
нием машин для лесной промышлен
ности. Такое производство в Сибири 
фактически отсутствует. А между 
тем ясно, что лесозаготовки и лесо- 
перерабатывающйе предприятия в 
стране с каждым годом будут все 
больше перемещаться на восток. II 
к этому надо быть готовым.

Институт экономики с о  АН 
СССР с применением математических 
методов и ЭВМ вместе с «Гипролес- 
промом» провел детальные расчеты 
по перспективам развития лесопро
мышленных комплексов в Сибири. 
Эти расчеты показали высокую эко
номическую эффективность создания 
крупных комбинатов в Томской об
ласти. Экономическая оценка Аси- 
новского лесопромышленного комп
лекса оказалась самой высокой 
в Западной Сибири, и необхо
димо в  соответствии с решениями 
.ХХШ съезда КПСС ускорить созда
ние этого объекта.

Значительное внимание доклад-, 
чик уделил анализу трудовых ре
сурсов области, проблеме создания 
постоянных и квалифицированных, 
кадров во всех отраслях промыш
ленности, для чего он предлагает 
ряд мер по дополнительному по
вышению уровня жизни населе
ния.

В заключение тов. Аганбегян 
обосновывает необходимость разра
ботки и утверждения комплексного 
территориального плана развития и 
размещения производительных сил 
в Западно-Сибирской низменности 
по аналогии с  тем, как это делает

ся по решению ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР по дальневосточно
му району.

С докладом «О состоянии проек
тирования нефтепроводов в Запад
ной Сибири» выступил директор ин
ститута «Гипротру-бопроБод» П. Я .  
Гл а д к о в . Он отметил, что проекти
ровщикам и строителям сибирских 
нефтепров,одов- предстоит решить за
дачу огромной технической слож
ности. Вот- сведения, приведенные 
докладчиком, которые свидетельст
вуют о размахе предстоящих работ. 
Если крупнейшая ныне система не
фтепроводов «Дружба», пролегаю
щая по территор,ии Советского Сою
за па протяжении 4 тысяч кило
метров, потребовала' д.т,я' своего 
строительства 900 тысяч тонн ме
талла,' то о’бщад протяженность не
фтепроводов, которые пойдут по За- 
па,дной Сибири в восточном, южном 
и западном направлениях, превысит 
9 тысяч километров. Здесь будет со
оружено 114 станций перекачки. 
Для нужд этих нефтепроводов по
требуется несколько миллионов тонн 
метал.тических труб.

Большой интерес участников кон
ференции вызва.тб ' сообщение-П. Я, 
Гладкова, относящееся , к - нефтепро
воду Александровское —  Анжеро- 
Судженск. Уже в 1968 году будут 
завершены основные изыскания на 
трассе нефтепровода. В августе 
1969 года институт завершит ра,з- 
работку проекта, а предполагаемый 
срок окончания строительства — 
конец 1972 года. Уже в начале 
1973 года томская нефть должна 
пойти по нефтепроводу.

Докладчик поставил ряд вопросов, 
связанных с проектированием неф
тяной магистрали. В частности, по 
его мнению, институт еще не рас
полагает достаточными материалами 
для проектирования той части трас
сы нефтепровода, которая связана с 
Киреевским нефтехимическим ком
плексом. Он также просил ускорить 
окончательную разработку материа
лов по энергетическому обеспечению 
трубопровода, идущего из Александ
ровского.

Директор Всесоюзного научно- 
исследовательского и проектного 
института нефтепереработки и неф
техимической промышленности В ,  В .  
Федоров доложил участникам кон
ференции рекомендации по составу 
и размещению нефтехимического 
комплекса в Томской области, выра
ботанные институтом в, содружестве 

другими научно-исследователь
скими и проектными организациями.

Обоснована необходимость созда
ния нефте.химического комплекса в 
районе с. Киреевского. Его предпо
лагается строить на более прогрес
сивной основе по сравнению с дей
ствующими нефтехимическими пред
приятиями. В составе- комплекса 
будет находиться крупнейший Цент
ральный нефтестабилизационный 
завод. .............

Докладчик говорит об экономиче
ской и технической целесообразно
сти транспортировки подготовленной 
нефти, обезвоженной и обессолен
ной, что увеличит срок службы 
всей, аппаратуры.

В основу схемы Томского нефте
химического комплекса положено 
создание двух крупных установок

по . производству этилена. На базе 
этилена планируется производство 
полиэтилена, высших спиртов, 
волокон и других нефтехими
ческих продуктов. Намечается полу
чать я  синтетический каучук.

Чтобы дать наглядное представ- 
! ление о будущем томском комплексе,
! докладчик прибегает к сравнению, 
i В «Правде» 1 июля этого года опуб- 
I линовано сообщение о строительстве 
I Нижне-Камского нефтехимического 

комбината — «будущего флагмана 
отрасли». Комбинат, сообщает га
зета, по праву называют детищем 
пятилетки. Но в новой пятилетке, 
говорит докладчик, будет сооружать
ся еще более мощный нефтехимиче
ский комбинат — Томский.

Для его эксплуатации потребует
ся многотысячный коллектив рабо
чих. Комбинат изменит лицо обла
сти. Она станет не только местом 
добычи нефти и газа, в ней будет 
развиваться перерабатывающая 
промышленность. А это, в свою 
очередь, вызовет к жизни и многие 
другие отрасли промышленного 
прои.зводства.

У некоторьп товарищей, замечает 
fOB. Федоров, могут возникнуть 
опасения за сохранность фауны и 
флоры при возведении такого мощ
ного нефтехимического комплекса 
на берегу реки Оби. Должен заявить, 
что мы не допустим ущерба приро
де. Заводы будут работать без сброс
ных вод.

Все, о чем тов. Федоров доклады
вал конференции, — это не просто 
предложения и рекомендации. Йн- 
с-титут произвел сокращенное техни
ко-экономическое обоснование строи-' 
тельства комплекса. Этот труд и 
был на конференции иод ^аплодис
менты делегатов передан областному 
комитету КПСС. Это весьма сушест- 
венное событие конференции ещ-с 
раз подчеркнуло ее. характер — 
«научно-щзактическая».^ И хотя у 
докладчика после этого были основа
ния говорить об успехах, но; он'.го
ворил 0 . . нерешенных проблемах 
.строительства. Главной ^задачей он 
считает ускорение: разработки . про
ектного задания. В дальнейшем же 
потребуется создание огромного ко
личества проектной документации. 
Кто ее - будет готовить? Выход в 
том, чтобы в Томске открыть отде
ление института БНИПИнефть- 
Томские филиалы надо создать и 
ряду других институтов.
■ •; Перед .стомичамй стоит задача 
подготовки кадров для нефтехими
ческого комплекса. В вузах Томска 
необходимо организовать ̂ подготовку 
инженеров по химической техноло
гии переработки нефти и газа, ин- 
женеров-организаторов производст
ва и  других. Возникает также необ
ходимость создания в Томске ин
ститутов химии нефти, очистки ат
мосферы и других.

Освоение крупных богатств долж
но вестись квалифицированно и. на 
научнот! основе. Только в этом 
случае оно будет экономичным, пра
вильно организованным.

Директор Всесоюзного научно-яс- 
следовательского и проектно-изы
скательского института «Энерго- 
сетьпроект» Н ,  В .  З у б а н о в  в нача
ле своего выступления остановился 
на энергетических возможностях 
Западной Сибири, на связях энерге
тической системы Западной Сибири 
с едиными 'Энергетическими систе
мами Сибири и Европейской части 
страны.

— - Западно-Сибирская энергети
ческая ciiCTeira,..—- сказал доклад
чик, — вк.тючающая в себя Том
скую, Новосибирскую, Барнауль

скую и Кузбасскую энергосистемы, 
располагает пока что избыточными 
энергетическими мощностями. Из 
общего . количества потребляемой 
электроэнергии 73 процента в, этих 
снетемах приходится на промыш- 
.ченность. Причем, 45 процентов по- 
тре.бляет метал.тургия, 15 — топ
ливная промышленность, 20 про
центов — машиностроение и 15 - 
химическая промышленность.

В связи с освоением нефтяных и 
газовых месторождений Западной 

Сибири и развитием нефтеперера
батывающей промышленности по
требности в электроэнергии здесь 
значительно возрастут и составят, в 
соответствии с расчетами институ
та, к 1970— 19Т5 годам объем, в 
полтора раза превышающий нынеш
ний. Это еоответствует среднему 
по Союзу приросту энергетических 
потребностей на .9,2 процента в год.

Появятся новые потреоители —* 
нефтегазодобывающая, нефтепере
рабатывающая промышленность, 
значительно возросший транспорт. 

К 1980 году потребность в электро
энергии по сравнепин) с 1970 roj 
дом возрастет в два половиной 
раза.

— Наш институт, — продолжал 
К. В. Зубанов, — пе считает це-чесо- 
образньш строительство до 1980 
года крупных гидростанций в Запад
ной Сибири. Ра.звивающуюся про
мышленность этого района обеспе
чат, с одной сторояь!, крупные 
гидростанции Восточвой Сибири — 
Иркутская, Братская, Красноярская, 
.мощности которых уже сейчас пере
даются на запад. К ним добавятся 
мощности строящихся 5'сть-Илим- 
ской и Саянской ГЭС. Себестоимость 
киловатт-часа электроэнергии, выра
батываемой на этих станциях, очень 
низка— 0,03— 0,05 копейки. Кроме 
того, на границе Кемеровской обла
сти и Красноярского края на базе 
Канско-Ачинского угольного бассей
на, который будет занимать первое 
.место в мире по добыче угля (триста 
миллионов тонн в го,д), к 1975— 
1976 годам возникнет крупнейший 
Итатский энергетический комплекс,- 
Энергетические возможности этого 

комплекса будут огромгаы — 5 0 - j  
55 миллионов киловатт, или 350 
миллиардов киловатт-часов в год (в 
прошлом гс' ■ все элактроетанция 
Советского союза вырабютали 589 
миллиардов киловатт-чассв). Себе-, 
стоимость киловатт-часа электро-! 
энертаи, выработанной на этом 
комплексе, составит 0,2 копейки. 
Передавать ее в западные районы 
также, безусловно, экономичнее,- 
чем сооружать новые электростан-»
ЦИИ. '

Необходимость передачи избыточ
ных крупных мощностей в западные 
районы Сибири потребует большого 
объема сетевого строительетша. Мно
гие крупные линии эяектрюпередач 
уже построены или строятся (напри
мер, ЛЭП-500 Братск г -  Красно
ярск — . Анжеро-С-уджеяск протя-* 
женностью 1.130 километров). В бу
дущем энергетические предприятия 

.(Сибири объединятся с энергетиче
ской системой Казахстана, а также а 
энергетической системой Европей
ской части страны новыми мощны
ми ЛЭП напряжением в миллион сто 
тысяч и в МИЛ.ЧИОН двести ты сяч/ 
вольт. Так будет создана единая 
энергетическая система от Иркутска 
до Берлина.

Линия электропередач Тюмень—< 
Сургут, строительство которой бу-» 
дет закончено в 1969 году, значтн 
тёльно улучшит энергоснабжение сен 
верных районов Томской области.; 
Однако полностью решить проблему 
энергоснабжения этик . бурно раз
вивающихся районов она не сможет. 
Поэтому, завершив это строяте.чьст- 
во, мы перебросим наши силы на 
строительство новой ЛЭП-500 Ан
жеро-Судженск —  Томск —  Ккрга- 
сок —  Александровское, до Сургут
ской подстанции. Сооружение уж.е 
первой очереди этой ЛЭП— Томск. —< 
ЕаргасОк, которое должно быть за
кончено к концу следу'ющего Пяти
летия, решит все проблемы энерго
снабжения Томской области.

А потребности в электроэнергия 
здесь будут резко расти. Основ- 
ньгаи потребителями э.чектроэнер- 
гии станут Томск, Асино, Кол- 
пашево, Александровское, Стре- 
жевой, Мыльджино и другие круп
ные производственные центры. Од
новременно будут полностью элек- 
. трифицированы сельскохозяйствен
ные и лесные районы Томской обла
сти. Повсеместная электрификация 
сел и поселков поможет привлече
нию и закреплению в них рабочих 
кадров.

Мы просим конференция поддер
жать наши просьбы перед Госпла-? 
ном СССР о выделении для строи
тельства ЛЭП-500 необходимых 
средств и фондов алюминиевых прон 
водов.

V
Вчера участники конференцвя ра-̂  

ботали по секциям: «Проблемы ос
воения нефтяных и газовых рес)гр-* 
сов Томской области», «Энергетика,, 
транспорт, связь», «Промышлен
ность и строительство», «Сельское 
хозяйство, биологические pecypcii,- 
их использование и охрана приро
ды», «Лесная, деревообрабатываю
щая, бумажная и лесохимическая 
промышленность», «Проблемы: 
обеспечения развивающихся райо
нов Томской области трудовыми ре
сурсами и повышение их жизненнога 
уровня», «Рудные и нерудные по
лезные ископаемые».

ЛЕКЦИЯ О ПРОБЛЕМАХ РЕФОРМЫ
Вчера состоялась встреча участ

ника научно-практической . конфе
ренции по проблемам развития и 
размещения производительных сил 
Томской области, главного редакто
ра еженедельника ПК КПСС «Эко
номическая газета» А. Ф. Румянцева

с партийно-хозяйственным активом 
Томска и работниками печати. 
Тов. Румянцев выступил с лекцией 
о проблемах экономической рефор
мы в промышленности, осветил ито
ги недавно состоявшегося Всесоюз

ного экономического совещания, 
рассказал, над какими вопросаия 
работает «Экономическая газета».

Затем А. Ф. Румянцев ответил на 
многочисленные вопросы слушате-. 
лей.

(iiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiininiiiiiiHiiiiiimiiiiimHuiUlHmilimiiiiiiiminnmilimiiMiiiiiiiiiiiiHimiiiiinuuiiiHiimniniiiniimimmmiminnnnmmnraiimn

Р Е 3 И Н А Р Е Ж Е Т , . .  ДА Е Т А Л Л
На ось иилй надели тонкий се

рый диск, подложили -под него 40- 
мнллиметровый металлический 
стержень. Диск высекает сноп 
искр и легко. входит в металл. 
Через тринадцать секунд стер
жень перерезан.

Так проверяется новый инстру
мент — круги из вулканита, мас

совое производство которых нача
лось на Ивановском кирпичном за
воде № 4.

Один из главных компонентов 
смеси, из которой делаются вулка- 
нитовые диски,— натуральный или 
.синтетический каучук. К нему до
бавляют в определенных дозах се
ру. окись цинка, белую глину.

Затем всю эту .массу пропуска
ют через специальные вальцы, 
включают в нее шлифовальные 
зерна. Получается материал эла
стичный, как резина. Но после 
вулканизации он режет самый 
прочный метал.1 ...

( Т А С С ) ,
Иваново, , ' '  -
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Всесоюзный съезд учителей
в  Кремлевском Дворце съездов 

продолжает свою работу Всесоюзный 
Съезд учителей.

Б прениях по докладу министра 
просвещения СССР М. А. Прокофье
ва первым выступил заведующий 
Московским городским отделом на
родного образования Г. Л. Асеев. В 
приветствии ЦК КПСС, Президиу.ма 
Верховного Совета СССР и Совета 
Министров СССР нашему съезду, 
сказал оя, дана высокая оценка тру
да всех работников народного обра
зования, Нам выражено большое до
верие партии и народа. Московские 
учителя, как и все советские педа
гоги, от всего сердца благо.дарят 
партию и правительство за посто
янную заботу о школе и заверяют, 
что учительство всегда будет надеж
ной опорой партии Б деле. коммуни
стического воспитания молодого по
коления.

Работнгхги народного образова
ния, подчеркнул оратор, являясь 
многочисленным отрядом советской 
интеллигенции, ясно сознают свои 
задачи в условиях , обострившейся 
идеологической борьбы двух обще
ственных систе.ч. Они готовы прин
ципиально и непримиримо отстаи
вать марксистско-ленинские основы 
нашего мировоззрения, бороться со 
всяческими проявлениями чуждой 
нам идеологии, воспитывать моло- 
деягь на идеях партии. ,
■ От, и.чени педагогов Украины вы- 

ету'пила учительница 82-й киев
ской школы Н. А. Цыганенко. Она 
рассказала де.легатам, что ее школа 
упорно работает над вопросами тру
дового воспитания учащихся и по
вышения качества .их знаний, даль

нейшего совершенствования учеб
ного процесса. Многое зависит, пре
жде всего, от мастерства учителя, 
который всегда до.лжен быть на 
уровне достижений педагогической 
науки, Ео.тлектив учителей знает, 
ЧТО'не.тьзя- останавливаться па до
стигнутом, нужно всегда быть в пу
ти, в поисках н открытиях.

Осуществляя индивидуальный 
подход к учащимся, мы всегда пом
ним, что у каждого, сидящего за 
партой, есть потенциальные возмож
ности овладеть совокупностью зна
ний. Нужно, , л.ищ.ь., проникнуть 'В 
сердце ребенка,, разбудить в нем ин
терес к учебе, уБереш10,сть в'собё. •

—  Белорусский народ, ~ ,  .гово

рит учительница средней школы 
Аг 91 г. Минска Р. Г. Борисова, —
готовится к большому событию в 
своей жизни, в своей истории —  
50-летию республики. В- развитии- 
новой социалистической культуры 
важное место принадлежит школе. 
Успех воспитания подрастающего 
поколения обеспечивает прежде все
го его учитель.

Б общем учебном цррцессе, по 
мнению Р. Г. Борисовой, большую 
ро.ть надо отводить уроусам л и т е й ' 
туры, восниганию гражданственно
сти, идейности на примерах героев 
лучших произведений.. В связи с 
приближающимся 100-.тетием со
дня рождения В. И. Ленина появля
ются еще более широкие' возможно
сти воспитания детей, на 'примере 
жизни и деятельности вождя рево
люции. Учительница приводит ха
рактерный- пример — две трети уче
ников на выпускных вкзаменах в 
Белоруссии избрали тему о Ленине.

Педагоги-словесники ждут хоро
ших произведений от работников 
литературы и искусства, которые 
ярче раскрывали бы образ современ
ника, строителя ко.ммунйзма.

Учительница средней школы «Ле
нинский путь» (Казахстан) Тиесо- 
ва Р. Т. посвятила свое выступле- 
нйе задачам интернационального 
воспитания. Третий год в их школе 
работает к.туб интернациональной, 
дружбы. Ребята организовали пе
реписку со своими ровесниками и.з 
социалистических стран, изучают 
экономическую и культурную жизнь 
народов, проживающих в разных 
республиках страны. У школьни
ков есть теперь друзья и в России, 
и на Украине, и в Узбекистане. Они 
обмениваются подарками, сувенира
ми, делегациями. О большой лю
бовью ребята офор.чили школьный 
музей «Казахстан и Россия навеки 
вместе». К это.чу можно добавить 
тематические вечера, викторины, 
конкурсы, турис-тские походы.

Наша республика, сказала Р. Т. 
Тиесова, многонациональна. И, по
добно в-зрослым, дети связаны един
ством стремлений. С первых школь
ных лет у юных граждан рождают- 
,ся - глубокие интернациональные 
чувства.
, О’ .всенародном .внимании, кото
рым окружен Б; нашей стране у.чи- 
тель, говорила директор ' школы

Аг 1 9 0  города Баку Т а г и е в а  С . А . )
Так, Б школе, в которой, она .работа-1 
ет, из 87 преподавате.лей 8 удо
стоены звания заслуженного учите
ля. Многие награждены орденами и 
меда.тямй. В 1966 году шко.та удо
стоилась ордена Трудового Красно
го Знамени. И учителя стараются 
оправдать эту высокую наград!^

С. А. Тагиева большое место уде
лила в своем выступлении проблеме 
повыщенАя квалификации, учите-. 
лей. К той огромной работе, которой 
проводят институты усовершенстнр-г 
вания, должны подключиться педа- 
1'огйческие издательства, периодетё- 
ская печать* киностудии. Опыт луч^ 
ших-учителей надо сделать достоя
нием всей советской школы.

После, перерыва на вечернем ■ за* 
седанйи продолл{алось обсуждение 
доклада М. А. Прокофьева.

Природа социалиетического обще- 
стра порождает небывалую, тягу к 
образованию, подчеркну.!' в своем 
выступлении президент Академии 
педагогических наук СССР В. М. 
Хвостав. Возрастание роли воспита
ния и обучения увеличивает и зна
чение педагогической науки. 5-че
пце .Академии заняты сейчас разра
боткой научных проблем, связанных 
с выпо.тнением директив XXIII съез
да . КПСС, о переходе ко всеобще.му 
среднему образованию. В центре 
внимания' — вопросы; относящиеся 
к происходящему сейчас обновле
нию содержания школьного образо
вания. Бажное значение приобрета
ет политехнизация школы как сред
ство подготовки молодежа к буду
щей трудовой деятельности.
; От имени работников просвеще- 
'ния Армении съезд приветствовал 
учитель ереванской , шко.ты 
им. Горького в. П .  А р у т ю н я н .

Выступающий осдановился на 
ряде нерешенных вопросов научного 
влияния вузов на школьное образо
вание. Преподаватели педагогиче
ских вузов, сказал он, должны сме
лее вторгаться в жизнь школы, ак
тивнее ей помогать. Необходимо ко
ренным образом улучшить систему 
переподготовки учителей, особенно 
сельских. Оратор считает необходи
мым разработать такую систему ма- 
тери.гльного поощрения сельских. 

..учителей,, которая привлечет в шко-. 
-лы молодых специалистов. -

Слово предоставляется А., И. Да
нилову . — министру просвещения 
РСФСР. Он отмечает, что советская
система образования •----- подлинно
всенародная. На 50-летнем пути на
шей школы верным компасом была 
и есть марксистско-ленинская мето
дология. Руководствуясь ею, наши 
учителя в кратчайшие сроки подня
ли к вершинам знаний миллионы 
людей. Положения общей теории со
ветской педагогики дают базу для 
дальнейшего улучшения работы 
средней общеобразовательной шко
лы, Учительство Российской Феде
рации в.честе со всеми работниками 
народного образования, ’ говорит 
А. И. Дани.тов, сделает все, чтобы 
оправдать доверие партии и наро-
Дз- ’

На.-трубуне — секретарь прав.те- 
ния Союза писателей СССР С. В. Ми
халков. Все начинается с детства, 
сказал, он. В сердце каждого челове
ка рядом с образами родителей с 
первых школьных лет занимает ме
сто образ учителя. Наша, советская 
литература, как и школа, ведет ре
бят штеред, помогает и.м выбирать 
жизненные пути. Все мы, писатели 
и учителя — бойцы одного идеологи
ческого Фронта. И у нас равная от
ветственность за воспитание подрат 
стающего поко.чения;

Секретарь ЦК Компартии Узбеки
стана Pi Нишанов затронул вопро
сы, касающиеся расширения школь
ного строите.тьства.

Учительница средней шкойы Ти
распольского района И. П. Завтур 
(Молдавия) сообщила делегатам, что 
в республике полностью осуще
ствлено всеобщее восьми.летнее об
разование и успешно решаются за
дачи перехода ко всеобщему средне
му. В Молдавии учится почти треть 
населения, а по числу студентов на 
каждую тысячу человек она прево
сходит многие зарубежные страны 
Европы.

Делегатов съезда приветствовал 
министр народного просвещения, 
Болгарии Ганчо Ганвв. Советская и 
болгарская шко.лы, сказал он, идут 
по единому пути. Нас. волнуют одни 
и те же вопросы,.мы.решаем одни и 
те же .задачи.

3 июля Всесоюзный .съезд учите
лей продолжал работу. ’ ..
. (ТАСС).
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В ИНТЕРЕСАХ МИРА |
Ф

И безопасности народов |
ЗАРУБЕЖ Н АЯ ПЕЧАТЬ О ПОДПИСАНИИ ДОГОВОРА I  
О Н Е Р А С П Р О С Т Р А Н Е Н И И  Я Д Е Р Н О Т О  О Р У Ж И Я  |

В С Е
Всесоюзное

Л Е - К  А
совещание по

К в Г О Р О Д  Е
сельскому строительству

■ . МИНСК, 2 июдя; ’ (Ео'рр. ТАСС).
Участники - .Всесоюзного совещания- 

. семинара по обмену опытом пере
устройства сел сегодня начали зна
комиться со строительством в Бе.то- 
руссии. Маршрут их поездки проле
гает по хозяйствам Брестской, Грод
ненской, Гомельской и Минской об
ластей. Они изучают комплексную 

. экспериментальную застройку кол- 
„хозных и совхозных поселков,.-со

оружение показательных объектов 
но проектам,. отвечающим современ
ным требованиям.

Гости посетили колхоз имени 
Калинина Несвижского района, ко
торый по праву считается одним из 
пионеров комп.текснбго переустрой

ства села. До 1956 го.да' на его тер- 
Ййтбрии в двёнадцати мелких дерев
нях и на 590 хуторах жило около 
пяти тысяч человек. Архитекторы 
составили генеральный план, пред
усматривающий создание двух круп
ных населенных пунктов. На цен
тральной усадьбе за двенадцать лет 
выстроены свыше двухсот одно
этажных, пять двухэтажных и. один 
трехэтажный жилой дом, клуб, дет
ский сад-яс.ти, м.ггазии, столовая, 
комбинат бытового обслуживания, 
хлебопекарня, баня, котельная. В 
центре на высоком месте создана 
площадь, где возведены обществен
ные . здания. .

Одна из улиц ведет от площади к 
парку со стадионом и озером..

Поселок "■полностью, влектрифици- 
рован,-. радиофицирован и ■ газифици
рован. Двухэтажные дома обеспече
ны- центральным отоп.теняем, водо
проводом и канализацией. На прп- 
усадебных участках построены са
раи и погреба, заложены фруктовые 
сады.

Участники совещания побывали 
также в колхозе «Гвардия» Берестп- 
вицкого района. Эта артель за счет 
общественных средств тоже соору
жает - поселок городского типа. Сна
чала построили улицу из одноэтаж
ных кирпичных домов, которые про
даны колхозникам в рассрочку, за
тем соорудили восемь двухэтажных 
жилых зданий, вошедших- в комму
нальный . фонд хозяйства. Эти дома,

возведенные по типовым . проектам 
белорусских . архитекторов, ' ,  обеспе
чены всеми коммунальными - удобст-. 
ва.мп.

В колхозе ■ поднялись,. , Дворец 
культуры. двух.эта.жпая школа, соз
дается торговый центр. Все работы 
здесь ведет передвижная механизи
рованная колонна.

Отмечая удачные решения заст
ройки^ поселка, гости справедливо 
указыва.ли и на отдельные просче
ты. Это, по их мнению, не ‘ ' совсем 
рациональное размещение хозяйст
венных помещений, разобщенность 
общественных зданий.

Много интересного увидели -уча
стники совещания и в других хо
зяйствах республики.

совхоза
З''твёржден примерный Устав сов

хоза (союзного подчинения) Мини
стерства се.льского хозяйства СССР. 
На основе его поло-жений в ближай
шее время на местах до.тжны.быть 
подготовлены и оформлены Уставы 
всех- совхозов- и других . государст
венных сельскохозяйственных пред
приятий (союзного подчинения).

Об особенностях нового документа 
корреспонденту ТАСС рассказала 
специалисты Министерства сельско
го хозяйства СССР;

— Все основные права и обязан
ности хозяйств определены положе
нием о социа.листическом государст
венном производственном предприя
тии, каким и является совхоз. Устав 
не заменяет и не дуб.лирует это по
ложение, а дополняет его. Новый 

.документ оформ.тяет и закрепляет

правовое положение совхоза, отра
жает особенности его хозяйственной 
деятельности-. •

В нем, например, четко сформу
лированы задачи сов.хоза: выполне
ние государственных плановых зада
ний; увеличение производства и про
дажи сельско-хозяйствеиной. продук
ции государству и улучшение ее 
качества; достижение высоких. тем-, 
лов роста производительности тру
да; неуклонное снижение себестои
мости продукции и повышение рен
табельности производства; повыше
ние материальной заинтересованно
сти работников совхоза в результа
тах труда и обеспечение правильно
го сочетания личных и обществен
ных интересов; улучшение условий 
труда и быта работников совхоза, 
повышение их . культурного уровня

и производственной квалификации.
Б Уставе характеризуется произ

водственное направление совхоза, 
его специализация. Дается перечень 
выполнения обязательных ' мер. За
коном деятельности хозяйства долж
ны стать, в частности: ' внедрение 
новейших достйжёнип науки, техни
ки и  передового опыта, эффективная 
система земледелия, освоение раци
ональных севооборотов. .

Особое, внимание в примерном Ус
таве совхоза уделено развитаю оро
шения, осушения, обводнения зе
мель, улучшению сельскохозяйст
венных угодий. В обязанность хо
зяйств вменяется также Защита зе
мель от эрозии, повышение плодоро
дия почв.

В Уставе определены основные-

организационной и финансовой дея
тельности совхоза*

При оформлении Устава конкрет
ного совхоза, как считают специа
листы, особенно ва'жно четко опре
делить -производственные цеди хо
зяйства, которые зависят и от госу
дарственного плана, и от специали
зации производства, и от других ме
стных условий.

Утвержденный примерный Устав 
совхоза прн.менителен только к тем 
сельскохозяйственным предприяти

ям, .которые подчинены непосредст
венно Министерству сельского хо
зяйства СССР. Сейчас министерства 
сельского хозяйства союзных рес
публик заняты разработкой пример
ного Устава совхоза республикан-

ЛОНДОН, 2 июля. (ТАСС). 
Н Подписание Договора о нерас- 
~ .пространении ядерного оружия, 

а также новые предложения о 
разоружении, содержащиеся в 
меморандуме- правительства 
СССР о некоторых неотложных 
мерах по прекращению гонки 
вооружений и . разоружению, 
широко , комментируются сего
дня. всеми газетами Англии. 
Газеты публикуют ка эту тему 
редакционные статьи н коммен
тарии, подробно Излагают со
держание меморандума Совет
ского правительства.

Предложения Советского 
Союза, если они будут приня
ты, позволят снять с человече
ства огромное бремя страха и 
высвободить .колоссальные ре
сурсы для созидательного тру
да, пишет «Морнинг стар». 
«Файнэншл тайме» называет 
советский меморандум новой 
всеохватывающей мерой по ра- 

_ зоружеиию, последовавшей . за 
= подписанием Договора о перас- 
~ пространении ядерного оружия. 

«Дейли миррор» называет 
договор большим шагом вперед 
к ликвидации всех видов ядер
ного. оружия и пишет об откры
тии нового: важного этапа в пе
реговорах о полном ра.зоруже- 
нии. Газета .«Гардиан»' полно
стью публикует переданное 
ТАСС подробное изложение 
меморандума' Советского пра
вительства.

БЕРЛИН, 2 июля. (ТАСС). 
Подписание Договора о нерас
пространении ядерного оружия 
и меморандум правительства 

.= 'СССР о'некоторых . неотлож
ных’ мерах ' йо ' прекращению 
гонки вооружений ' и разоруже- 

=' нню ' ^ ‘' главная- тема сегодняш- 
I  них • газет-ГДР. Печать, публи- 
5  . кует полный текст речи. Предсе

дателя ■ Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгина при под- 
писании договора и текст мемо
рандума.

«Нойес Дойчланд» расцени
вает подписание Договора о 
нераспространений ядерного 
оружия как большой, успех ми-

- ролнзбивых сил, подчеркивая в 
этой ецнзи заслуги ленинской 
внешней политики' Советского 
Союза.'

Подписание договора, гово
рится в передовой, . является 
важным шагом на пути осво-

- бождеиия человечества от угро
зы ядерной войны.. Это — заме
чательный успех мирной дер
жавы — Советского Союза и 
Бсе.х миролюбивых сил земли.

Советский Союз, продолжает 
«Нойсс 'Дойчланд», выступил с 
ново-йг. смелой инициативой. 
Правите-чьство СССР, предло- 

ЖИ.ЯО ■ меморандум- о неотлож
ных мерах, по прекращению 
гонки вооружений. и- разоруже
нию. Его осуществление откры
ло бы перед человечеством не
виданные перспективы обеспе
чения мира и безопасности.

БУХАРВеТ, - 2 июля. 
(ТАСС), Все румынские цент
ральные . газеты поместили се
годня .изложение меморандума 

_ правительства. СССР. Газеты 
~ .о.тмечают, что' Советское прави

тельство пред.лагает всем ядер-' 
ным' державам немедленно .при- 

= ступить' к .'Переговорам. о пре

кращении производства ядер
ного оружия, сокращении его 
запасов и последующем полном 
запрещении и ликвидации под 
соответствующим международ
ным контролем. Изложение 
включает также предложения 
Советского правительства о 
безотлагательном запрещении 

полетов бомбардировщиков с 
ядерным оружие.м на борту за 
пределами национальных' гра
ниц, о . запрещении подземных 
испытаний ядерного оружия, о 
ликвидации иностранных баз 
на чужих территориях, об ис
пользовании дна морей и океа
нов только в мирных целях.

СИНГАПУР. 2 июля. 
(ТАСС). Сегодня все утренние 
газеты Сингапура на первых 
полосах подробно сообщают О 
подписании в Москве Договора 
о нераспространении, ядерного 
оружия и излагают выступле
ние Председателя Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косыгина 
при подписании договора. Газе
ты при этом выделяют поло
жения- меморандума Советско
го правительства о некоторых 
неотложных мерах по прекра
щению гонки вооружений и р.а- 

. зоруженшо. ..
ТЕГЕРАН, 2 июля. (ТАСС). 

Иранская- печать главное вни
мание уделяет сегодня- сообще
ниям о подписании Договора о 
иераспространенпи ядерного 
оружия в Москве, в Лондоне и 

' Вашингтоне. На первых поло
сах газеГы излагают выступле
ние Председателя. Совета 51и- 
нистров СССР А.-Н , Косыгина 
при подписании договора .в. Мо
скве и публикуют 9 пунктов 

' 'Меморандума правительства 
СССР о некоторых неотлож
ных мерах по прекращению 
тонки вооружений ■ и- разору
жению;

Газета «Техрая джорнэл» 
подчеркивает, что .А. Н. Косы
гин «приветствовал подписание 
Договора о нераспространении 
ядерного оружия и воспользо
вался этим случаем ,. . ..чтобы 
призвать К дальнейщ.им, шагам 
по разоружению, включая ; _за- 

' ггрёщениё‘''всех видовУйдёрного 
оружия».
- Газета «Седае мардЬм»'при-: 
водит' с.ДОва Председателя Со-; 
вета Министров СССР о том, 
что «подписамие Договора- о 
нераспространении—это круп- 

ный успех в пользу.мира». Эта 
газета, а также газета «Марле 

■ мобарез» помещают обзор со
общений 6 подписании догово
ра в Москве, Лондоне и Ва
шингтоне под общим заго.чов- 
ком: «Советский Союз .выдви
нул девять принципов . осуще
ствления всеобщего разоруже
ния». '

Б-УДАПЕШТ, 2  июля.
. (ТАСС).,.. В наши дни полуна.ёт 
развитие .новая большая ини
циатива советской дипломатий, 
пишет , сегодня газета- «Мадьяр 
хирлап» ■ в передовой , статье. 

... посвящ'енной меморандуму. пра- 
. витёльства СССР, Этот доку- 
- мент является, продолжает га
зета*-доказательством той Исто

рической ответственности,, ко- .= 
торую Советское государство |  
взяло на себя в деле сохраяе- = 
ния мира. =

Советское правительство. = 
говорится далее в статье, счи. |  
тает безотлагательным прекра- i  
щение гонки вооружений, а в §  
связи с этим запрещение при* = 
менения ядерного оружия, пре- = 
кращение его производства, = 

ограничение, а затем еокраще- S 
нне средств ■ его доставки. 1  

Газета «Непсабадшаг» опуб- 1  
ликовала под крупным .заго- 5  
ловком «Новый сове'гский. при- |  
зыв к прекращению' гонки во- i  
оружений» изложение выступ- 1 
ления Председателя Совета = 
Министров' СССР А: Н. Носы- £ 
гтаа при подписании Договора £  
о. нераспространении ядерного = 
оружия. . I

БЕЛГРАД, 2 июля. (ТАСС). |  
Югославская печать публикует £ 
сегодня на видных местах со- |  
общение нз Москвы, о подпи- §

• санин Договора о нераспросхра- £  
нении ядерного: оружия. Газе- 5  
ты помещают обширное изло- £  
жение меморандума правитель- §  
ства СССР о некоторых неот- 3  
ложных мерах по прекращению 1  
гонки вооружений.. и разоруже- Ш 
НИК), а также излагают вы- £ 
ступление Председателя Сове- £  
та Министров СССР А. Н. Ко- |  
сыгина при подписании Догово- = 
ра о нераспространении ядер- £  
ного оружия. «Борба» на пер- .£ 
вой полоре печатает' материал §  
своего, московского, корреспон- 5 
дента.под крупным заголов.ком: §  
«СССР предложил новые'.мё- £ 
ры по прекра'щенйю гонки во- g  
оружений 'И' по разоружению», щ 
...«Политика», излагая' совет- £  

ский меморандум, в подзаго- £ 
лО’в'ке отмечает: ' ' "«СовётскИй 5  
Союз предлагает переговоры о |  
прекращении производства £  

атомного оружия и сокращении g  
его запасов». £

ПАРИНГ, 2 июля. (ТАСС). |  
На первых страницах сегодняш- £  
нне парияюние газеты сообща- £  
ют читате.чям о меморандуме £  
правительства СССР о некото-'5  
рых 'неотложных -мерах - по- пре. 1  
кращениЮ'гон-ки.'.вооружений: н- £  
разопчжениго. £

'«СССР вновь предлагает пе- = 
реговоры ■ о • разоружении,' — 1  
пишет газета «Юманите». -— £  
П'р.авнтеяьство Советского . Сою- £  
за обращается к правитедост. £  
вам всех стран с предложением £  
обсудить ряд конкретных мер £  
для сокращения гонки ядерных £  
вооружений и смягчения меж- 3  
дународной напряжённости», £  

«Советское правительство, = 
— пишет по этомк поводу пра- £  
вая газета «Орор», ;--- кажет- 1  
ся, намерено увеличить число = 
доказательств своего стремлё- £  
ния. к. миру,. Оно считает, что £  
соглашение о запрещении . при- з  

■ манения ' ядерного оружия £  
даст гарантию безопасности £  
странам, не располагающим £  
таким оружием':^. 1

«Москва; (меморандум всем 1  
странам-мира .'об.:'объявлении £  
вне ■ закона атомного. ..оружия», = 
—т под таким крупным заголов- £  
щает о новой , советской, ини- £  
циативе газета . «Фигаро». £
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СОВЕТСКИЙ ПАВИЛЬОН -НА ЭКСПО-70

положения Правовой, хозяйственной, 1 ского подчинения.

.ТОКИО,:. .2 июля. (ТАСС); в  
японской столице состоялось под

писание контракта на строитель
ство- советского павильона на. 
Осакской ' международной выстав-j 
ке ЭКСПО-70. На пресс-конферен
ции после .подписания контракта 
заместитель председателя, прези
диума Всесоюзной торговой пала
ты'Н Д. Филиппов и главный ар
хитектор города Москвы М. В. По
сохни рассказали о проекте совет
ского павильона, экспозиции эк
спонатов павильона.

Здание павильона высотой в 
100  метров будет иметь стальную

конструкцию, стены и крышу из 
стальных плит. Павильон Совет
ского Союза разместится на. пло
щади. 20 тыс. кв. метров. В зда
нии павильона площадью почти 
8,5 тыс. кв. метров , разместятся 
кинотеатр, демонстрационный зал 
для показа , мод на' 800 человек, 
ресторан.

Павильон красного цвета по сво
им очертаниям будет напоминать 
развернутое знамя с эмблемами 
серпа.» молота, символизируя ди-

рода,
, ГлавиыХщ. темами в экспозиции 

советского, -павильона будут ле
нинская тема, .поскольцу.. выставка 
совпадает со столетием со дня 
рождения основателя ’ Советского 
государства В. И.; Ленина, и темы 
показа борьбы советского народа, 
за мир, культурных, научных и 
технических достижений совет
ских людей.

Строительство советского па
вильона в Осака будет завершено 
в декабре 1969 г.

П Е Р В Ы Й  Н О М Е Р  «ДЕЙЛИ У О РЛ Д »

с  каждым днем растут темпы строительст
ва крупнейшего в стране Восточнос.човацко- 
го металлургического комбината. Комбинат, 
расположенный в районе города КоШице, рас
кинулся на площади 720 гектаров. Здесь уже 
работает свыше 20 важнейших производст
венных объектов, оснащенных самым совре
менным оборудованием, в том числе две до
менные печи. Заканчивается сооружение 
третьей.

В прошлом году комбинат в Кошнце дал 
более одного миллиона тонн стали, сотни ты
сяч тонн чугуна, проката, кокса и другой 
продукции, часть которой уже сейчас .экспор
тируется во многие страны мира, и в первую 
очередь в страны СЭВ-

Большую помощь в строительстве Восточ- 
воеловацкого комбината. оказывает Чехосло
вакии Советский Союз. В Кошице работают 
советские машины й оборудование. Сырьем 
для комбината является криворожская руда н 
донецкий антрацит.

НА СНИМКЕ: строительство третьей до
менной печи Восточнословацкого .металлурги
ческого комбината (слева). Справа —  вторая 
доменная печь. .

Фото ЧТК— АПН.

НЬЮ-ИОРН, 3 июля. Коррес
пондент ТАСС А. Порошин пере
дает; 4 июля выйдет первый но
мер ежедневной марксистской га
зеты американских коммунистов 
«Дейли уорлд». Она будет публи
коваться регулярно с конца этого 
месяца вместо выходящей два 
раза в неделю газеты «'Уоркер».

История коммунистической" пе
чати США началась в 1922 году 
появлением газеты «'Уоркер». За 
46 лет газета постоянно, подверга
лась гонениям и преследованиям.

В связи с обстановкой в стране 
она меняла названия, но остава
лась верной своим идеалам; несла 
слово правды американскому цро- 
летариату.

С самого начала газета амери
канских коммунистов . .посвятила 
себя борьбе рабочего класса и 
его союзников против империализ
ма и монополий. Она боролась за 
объединение. рабочих и создание 
профсоюзов, за установлёнйё дип
ломатических отношений'и расши- пожертвований.

рение торговли с Советским Сою
зом, за воспитание социалистиче
ского сознания у американских 
рабочих.

С ее страниц звучали гневньщ 
слова против фашизма, в. защиту 
Испанской республики, пламенные 
призывы к борьбе 'против. гитле
ровских орд, напавших:'на . Совет
ский Союз.

В 1958 году, нё выдержав гонё- 
ний,'' ежедневная «Дейли уоркер» 
прекратила существоваяиё. В по
следнем номере,, датированном 13- 
яяваря; -1958 года,' она писала: 
«Мы вернемся и продолжим, борь
бу за мир, демократию, и социа
лизм». -

Американские коммунисты 
сдержали слово. ■ Ежедневная 
марксистская газета вновь появи
лась в -США. Большая заслуга в 
этом принадлежит друзьям, комму- 
нистическсЩ печати, за  короткий 
срок собравшим -около . миллиона 
долларов в качестве добровольных

Р е ш е н и е
ЛОНДОН, 2 июля. 

Лондонский суд принял , сегодня 
решение о выдаче., американским

Л О н д о и с к ого
(T:AQC).

суда
властям Дзкёймса - Эрла Рея, обви
няемого-' в убийстве неТ^тянского 
лидера доктора Мартййа Лютёра 
Книга, г.;-''.:::'' :...
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КУДА ПОЙТИ ДЕСЯТИКЛАССНИКУ?
S  л  Т О Т ВОПРОС^ сейчас очень 
S  _Ч остро встал перед ' многими 
3  W юношами и девушками, полу- 
3  чившими на днях свидетельства 
S  об окончания десяти классов. 
S  Нельзя сказать, что он не стоял 
g  перед ними и прежде. Но тогда 
3  необходимость выбора пути ото- 
S  двигалась подготовкой к выпуск- 
S  ным экзаменам. Их результаты 
3  многое решали. И вот они позади,, 
3  Первый рубеж взят. Теперь быв-' 

■3 шнм десятиклассникам предстоит 
S  решить — продолжат ли они уче- 
3  бу в средних специальных и выс- 
3  ших учебных заведениях, или пой- 
S  дут на производство, 
в  Тот же вопрос стоит сейчас и 
3  перед частью выпускников вось- 
3  мых классов, по тем и.хи иным 
Э  причинам прервавшим обучение в 
~  школе. Училища, специальные 
§  школы, производство — таковы 
3  их пути.
S  Конечцо, как и прежде, боль- 
S  шинство юношей и девушек будет 
3  стремиться продолжить учебу. 
3  Томск — город студентов, и это 
~  в какой-то мере накладывает от- 
3  печаток на мечты и жизненные 
3  планы выпускников. Их стремле- 
S  ние похвально и разумно. Однако

не следует забывать, что далеко 
не все зависит от желания самих 
ребят. Подсчеты показывают, что 
около 6 тысяч восьмиклассников 
и десятиклассников нашей обла
сти не смогут в этом году посту
пить учиться уже потому, что 
вузы и техникумы не имеют воз
можности их принять. В каждом 
учебном заведении есть свой стро
го определенный план приема, 
ограничивающий количество «сча., 
стливцев». Все решит соревнова
ние, конкурс на лучшую подго
товку.

Подобные выкладки здесь про
водятся отнюдь не для того, что
бы отпугнуть 6 тысяч человек от 
попытки продолжить учебу. Про- 
сто они должны заранее знать, 
что их может постигнуть и не
удача, а поэтому трезво оценивать 
свои возможности.

Стать высококвалифицирован
ным кадровым рабочим у нас в 
стране не менее почетно, чем 
скажем, приобрести профессию 
врача, инженера, учителя. На всех 
предприятиях города и области 
для новой смены широко распах
нуты двери. Нужно сказать, что 
к приему нового пополнения сей

час готовятся не только учебные 
заведения, во и заводы, фабрики, 
колхозы, совхозы, строительные 
организации. Тресты «Томскжил- 
строй» и «Томскпромстрой», на
пример, подготовили для XtOAOflbIX 
рабочих просторные, благоустро
енные общежития, рассчитанные 
на 600 человек.

Тщательно готовятся к встрече 
вчерашних школьников партий
ные, профсоюзные и комсомоль
ские организации предприятий. 
На каждом нз них есть свой ин
женер по работе с молрдежыо.

Давно вошел в практику учеб
ных заведений так называемый 
«день открытых дверей». К сожа- 
-хению. на предприятиях эта фор
ма работы с выпускниками школ 
еще не получила распространения. 
А ведь как необходимо знакомить 
юношей и девушек с профессия
ми, с условиями работы в цехах, 
с лучшими специалистами сВоего 
дела! Тогда многим молодым не 
придется вслепую выбирать свой 
жизненный путь, идти на завод, 
лишь бы куда-нибудь устроиться, 
— по принципу «оре.х-решка».

Трудоустройством у нас в горо
де занимаются два районных 
пункта. Вторник, среда и пятница

отведены специально для юношей 
и девушек, недавно окончивших 
школу. В комиссиях по трудоуст
ройству молодежи — работники 
районных исполнительных коми
тетов, представители училищ про
фессионально-технического обуче
ния. Они дают вчерашним школь
никам самую подробную инфор
мацию об училищах области, 
стройках, заводах, о наиболее «де
фицитных» профессиях, об усло
виях работы.

В сельской местности подобную 
работу проводят районные комис
сии по трудоустройству и упол-' 
помоченные по использованию тру
довых резервов. Все они Озабоче
ны тем, как лучше устроить, рас
пределить по предприятиям но
вую рабочую смену.

Опыт . прошлых лет заставляет 
вспомнить и о том, что не' везде 
еще работа с молодыми ведется 
правильно и всесторонне. Неред
ко приходится сталкиваться и с 
такими случаями. Пришел на про
изводство десятиклассник. Он 
мечтал стать к станку, освоить 
премудрости желанной работы, 
получить квалификацию, а его 
определяют в подносчики или де
лают грузчиком. Одним словом.

«бросают» туда, где прорыв, где 
не хватает рабочих рук. Конечно, 
с интересами производства нужно 
считаться. Но при этом не следу
ет забывать, что в цех пришел 
подросток и от того, как он смо
жет использовать в работе свои 
знания и желание, зависит его 
дальнейшая судьба. От первых 
месяцев и лет работы зависит и то 

полюбит ли он заводскую 
жизнь или разочаруется в ней, 
станет дисциплинированным или; 
превратится в трудновоспитуемого' 
подростка, летуна.

Выбор жизненного пути .— 
очень ответственный шаг. И ну
жно все сделать для того, чтобы 
он был разумным, удачным, па
мятным. .

Мне невольно вспоминается 
судьба одной девушки. Назовем 
ее Валя Пахоменко. Так вот, в 
1965 году Валя окончила школу. 
Стала работать кондитером. Не 
понравилось. Трудно сказать, по
чему; то лк выбор профессии был 
неудачным, то ли встретили пло
хо, то ли захотелось «красивой» 
жизни. Скорее всего и то, и дру
гое, и третье. Устроилась офи
цианткой в ресторан. «Север». И 
отсюда ушла. Стала вагоновожа-

тои, затем работала проводником 
на железной дороге, кондуктором 
автобуса. Смена мест, возможно, 
длилась бы и дальше, если бы де
вушка не попала, наконец, в друж
ный коллектив, если бы ей не по
любилась работа шлифовщицы на 
Томском подшипниковом заводе'. 
Второй год Валя работает здесь 
и, наконец, довольна выбором.

Таких примеров можно приве
сти немало. У каждого человека 
есть какое-то свое место, любимое 
дело, только нужно его суметь 
найти. Самому порой это сделать 
бывает очень трудно. Вот почему 
необходима своевременная по

мощь старших. Уверен, что в зло
ключениях Вали немаловажную 
роль сыграло и то, как к ней отне
слись в тех коллективах, в кото
рые она попадала. Не случайно 
говорится в народе; «От ласково
го слова не побежишь».

чему приводят необдуманный 
выбор профессии, неуважение к 
ней, поиски больших заработков, 
говорит такой пример. Недав
но на один из пунктов по трудо
устройству пришел молодой чело
век. Он давно уже не десяти
классник. Ему 26 лет. Кем только 
он ни поработал после окончания 
школы — и шофером, и слесарем, 
и сапожником, и автокрановщи
ком', и каменщиком, и штукату
ром, и плотником. Способен ли 
человек, даже очень одаренный и 
разносторонний, освоить все эти

специальности в столь короткий 
срок? Конечно, нет. И даже 
непосвященный в его дела чело- 
Ве.'В' скажет; не нашел парень ме
ста в жизни, не встретил со сто
роны старших заботы и контроля, 
превратился в перекати-поле. 

Причины этого уходят своими 
корнями в те годы, когда юноша 
окончил десяти-хетку и сделал^ i 
свой первый, может быть, не очень | 
Удачный самостоятельный выбор. !

Не секрет, что на наших заво- ! 
дах еще велика текучесть кадров. ; 
Это наносит огромный ущерб ■ 
государству. По подсчетам ра- | 
ботников ^нашего отдела, только ! 
в Прошлом году все ■ уво.хившиеся : 
недодали стране на 19 миллионов ■ 
рублей продукции, не принесли i 
семьям зарплаты в общей слож- : 
ности 5 миллионов рублей. Убы- j 
ток государству—ущерб семьям. ■ 

Конечно, причины этого раз- | 
личные. Текучесть создают не : 
только молодые. Но очень влияют ; 
на нее и неверный выбор профес* [ 
снн, невнимательное отношение на | 
производстве к молодым. Все это j 
следует учитывать тем, кто отве- S 
чает за дальнейшую судьбу выпу- s 
скников школы. На вопрос; «Куда : 
пойти десятикласснику?»—мы дол- = 
жны ответить все вместе. |

Н. ЖУЛЬЕВ, =
завед>то1цнй отделом по |
использованию трудовых =
ресурсов Томского облис- 5
полкома. §
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У С П Е Х  К О Р Ч Н О Г О
МОСКВА, 2 июля. (ТАСС|. 

Четвертая партия полуфиналь
ного шакматиого матча претен
дентов на первенство мира меж

ду гроссмейстерами Виктором 
Корчным и Михаилом Талем 
закончилась победой Корчного.

Ф У  Т  б  О

К а п и т а н  

п ри н оси т победу
в  «стартовом» матче шест

надцатого тура чемпионата 
страны лидеры --- футболисты 
московского «Спартака» — 2 
июля в Лужниках победили 
куйбышевскую команду «Кры
лья Советов» — 1:0. Гоя
на 75-й минуте забил капитан 
спартаковцев неутомимый Га- 
лимзян Хусаинов точным уда
ром с дальней, дистанций.

Волжане оказались «крепким 
орешко.м» для спартаковцев. 
Они оба тайма держали в на
пряжении защитные линии хо
зяев поля. Чаша весов могла 
склониться на сторону разумно 
действующих волжан, но они 
слишком опасались «оголить 
тылы» и не решались бросить' 
все силы в атаку. Спартаковцы, 
особенно под занавес матча, за
играли мощно, изобретательно, 
и это принесло им успех.

Сейчас у..лидеров... турнира 
после 16 проведенных матчей 
26 очков.

(ТАСС).

СОРЕВНОВАНИЯ ВЕЛОГОНЩИКОВ
В Томске прошло городское 

первенство по велогонкам, по
священное Дню советской мо
лодежи. Соревнования йрово- 
дились по двум группам: вузов 
и техникумов: промышленных
предприятий.

В первый день соревнований 
юноши стартовали на ;^0 км, 
девушки— па’ 15 км н мужчины ' 
—«а 25 км; 'Лучшего резуль'га- 
та среди ю'иошей добился уча
щийся лесотёхникума ..А .' Jlaty- 
тин — его результат ; 30 мин. 
32. сек. На втором месте—".его 
товарищ по команде А. Иванов, 
на третьем — подшипниковеп 
А. Свачихин. Среди деву
шек победила Г. Зиборева 
(ТИРиЭТ) — 29 мин. 22 сек. 
Второе место заняла А. Анд
реева (подшипниковый завод), 
третье — Р,, Великанова нз 
коллектива физкультуры «Кри
сталл»,

У "мужчин первенствовал 
мастер спорта СССР С. Цеха-

новский (ТПИ), его результат 
—40 НИН. 1 3  сек. Вторым был 
учащийся лесотехникума В сре- 
доренко, третьим—также пред
ставитель лесотехникума - - 
Ю. Бельский.

Во второй день соревнова
ний разыгрывалось первенство 
в групповых гонках. У деву
шек на дистанции 25 км луч
шего результата добилась 
Р. Великанова, у юношей — 
А. Лагу'гин.. В пятидесятикило
метровой гонке мужчин первым 
был представитель политехни
ческого института В. Краси
лов.

Общее, первое место в пер
вой группе завоевала команда 
ТИРпЭТэ. Второе место — 
команда .лесотехникума, третье 
— политехнического института. 
Во второй группе первое место 
заняла команда коллектива 
физкультуры «Криста.чл», вто
рое — команда подшипникЪво- 
го завода и-трётье —  тюманда 
завода «Сибэлектромотор'^^:

А. МИХЕЕВ.

С Е Л Ь С К И Е  С Т А Р Т Ы
В минувшее воскресенье в де

сятках населенных пунктов и рай
онных центрах области состоялись 
массовые спортивные праздники 
и районные финальные спортив
ные игры, входящие в программу 
первых всероссийских игр молоде
жи колхозов и совхозов.

Более 180 спортсменов Кожев- 
никовского района, представляю
щих девять коллективов физкуль
туры, померились силами в лег
кой атлетике, волейболе, велоспор
те и футболе. Командным победи
телем стал дружный спортивный 
коллектив Уртамского отделения 
«Сельхозтехники». На второе ме
сто вышла команда колхоза имени 
XXII съезда КПСС.

В спортивных играх Шегарско- 
го района приняли участие все 
совхозы и колхозы. Приз победи- 
те.ля спортивных игр завоевала 
молодежь ко.чхоза «Рассвет».

Впервые на своем новом район

ном стаднойе провели спортивные 
игры зырянцы. Победителем их 
стали спортсмены колхоза «Рос
сия».

Больше 200 спортсменов оспа
ривали призы победителей в спор
тивных играх Асиновского* района. 
Здесь победителем стал коллектив 
спортсмеН'Ов колхоза «Комсомо
лец». Интереонб прошли спортив
ные праздники в совхозах «Рыба- 
ловский», «Томский», в Парабели, 
Первомайском, Молчанове, Вакча- 
ре. Особенно хочется отметить 
внимаиие районных организаций 
Кривошеина к развитию физиче
ской культуры и спорта. Здесь 
много потрудились над созданием 
районного стадиона.

6 июля в 10  часов утра на ста
дионе «Труд» в Томске состоится 
открытие первых областных спор
тивных игр молодежи колхозов и 
совхозов.

В. САЛНИС,

На московском ипподроме
. Во всесоюзных соревнованийх 
на московском ипподроме на днях 
впервые выступала пито.мица том
ского ипподрома Травлд под уп
равлением с'.таоейшего , мастера- 
наездника Н. Н. Метелева. Почет
ный приз «Элита» оспаривали 
лучшие рысаки, прибывшие на 

.столичный ипподром. Однако фор
туна оказалась на стороне наше
го ипподрома. Травля финиширо
вала цервой; завоевав победу с i

резвостью 2 минуты 1 1  секунд 
(дистанция 1.600 метров).

Н. Н, Метелев выступал и на 
другом томском рысаке — Пили
гриме н занял второе место. То
мич-наездник первой категории 
У. Г. Юсупов, выступавший на 
Матлоте в другом заезде, также 
финишировал вторым.

П. ГРИГОРЬЕВ, 
директор Томского областно

го ипподрома.

ГА С Т Р О Л И  Н О В О С И Б И Р С К О ГО  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О ГО  

А К А Д Е М И Ч Е С К О Г О  Т Е А Т Р А  О П Е Р Ы  И  Б А Л Е Т А
4 июля — «Лебединое озеро».

Начало спектакля — в 19 чаё. 30 
м и н у т .

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

Большой зал — «Мужчина и 
женщина» —9, 10-55, 12-50, 14-45, 
16-40, 18-35, 20-30, 22-25. Фильм 
для взрослых.
Малый зал — «Опечаленная род
ня» — 9. 10-40, 14-15, 16, 19-35,
21-15 Фильм для взрослых. «Кре
постная актриса» — 12-20, 17-40. 
Зал кинохроники — «Безборо
дый обманщик» — 11-20, 13-10, 
15. Журнал «Сибирь на экране» 
№ 15. Хроннкально-до!сументаль- 
ные фильмы: «Друг Горького — 
Андреева» — 9. 18. «Позор ра
систам США!», «Оружие», «Ре
портаж с берегов Нила», «Йемен, 
февраль, 1967 год»— 10-10, 19-10, 
20-20, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»^
Голубой зал — «Мужчина и жен
щина» — 9,. 10-55, 12-50, 14-45,
16-40. 18-35. 20-30, 22-25. Фильм 
для взрослых.
Зеленый зал — «Мужчина и жен
щина» — 13-20. 15-15, 19-05. 21. 
Дкля детей — «Отряд Трубачееа 
сражается» — 9-40. Фестлваль 
«Улыбка» — «Волга-Волга» — 
11-25, 17-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал—«Мужчина и жен
щина» — 9-20. 11-15. 13-10, 15-05, 
17, 18-55, 20-50, 22-35. Фильм
для взрослых.
Малый зал «Свинарка и па-

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

стух» — 13-50, 15-35, 17-20, 19-05, 
20-50. «Закройщик из Торжка» —■ 
9-20, 10-50, 12-20. На удлинен
ном сеансе демонстрируется 
фильм «Повесть о Конго».

«ПИОНЕР»
Для детей — «Звучи, тамтам!» 
— 9-10, 10-40, 12-10. 13-40, 15-10. 
«Карнавальная ночь» — 16-40.
18- 20, 20. Для взрослых — «Три 

■ тополя на Плющихе» — 21-40.
«СИБИРЯК»

«Кавказская пленница» — 9-30,
11. «Служу Советскому Союзу», 
«В небе только девушки» — 17-43.
19- 15.
«Приключения учительницы» —
12-30, 14-15, 16, 20-45.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ловко устроился» — 15, 17, 19,
2 1 . ■

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Ловко устроился» -г- 11, 12-50,
14-40, 16-30, 18-20. Кинофести
валь «Улыбка» — «Это безумный, 
безумный, безумный мир» (две 
серии) — 20. Для детей — «Вос
поминания детства» — 9-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ЧЕТВЕРГ, 4 июля

19.00. Экран ~  школьникам. Фильм 
«Слепая птица>. 20.05. За круглым 
столом — участники конференции по 
развитию произво.пительных сил Том
ской области. 20.50. Просторы земли 
советской. 21:00. Город, в котором 
мы живем. 21.10. Литературный кон
церт. 21.3^. Новости. 21.55. Кинопо
весть «Два капитана».

ж

■4^
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Б УД Н И  Н А Ш И Х  К УК О Л Ь Н И К О В

у-  '!*

Костюмы для советских юношей и девушек, участников IX 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов в Софии разрабо

тали художники общесоюзного Дома моделей в Москве.
У девушек — два костюма. Один костюм гладкий, блузка его 

с вышивкой по русским национальным мотивам; второй костюм 
полуприлегающего силуэта с тремя карманами. Оба наряда со
шьют из льняного полотна с лавсаном.

Для юношей костюмы изготовят из светло-серой шерсти с 
лавсаном.

Дополнениями к костюмам будут служить модные кепи, бе
реты и яркие платки.

НА СНИМКЕ: костюмы членов советской делегации яа IX 
Всемирный фестиваль молодежи и студентов в Софин.

' Фото Р. Алфимова.

ИЗВЕЩЕНИЕ
В областном лектории (пр. 

Лени.ча, 75) для поступаФщих 
в вузы проводятся с 12 по 30 
июля лекции-консультации по 
физике, математике, химии, ли

тературе, практикумы по реше
нию упражнений и задач по фи
зике, математике.

План лекций можно получить 
в областном лектории.

ПОГОДА
4 июля по Томской области 

ожидается переменная облач
ность, днем по северо-западным 
районам местами кратковремен
ный дождь, по остальной тер
ритории — без осадков, ветер 
переменный, 5 — 10 метров в се
кунду, температура днем по 
северо-западным районам '20—- 
25 градусов, по остальной тер
ритории — 2 5 — 30 градусов 
тепла. ” . ” - ■ ......

5 — 6 июля -7- переменная об
лачность', местами кратковре
менный дождь, грозы, ветер 
юго-западный, 7 — 12 метров в 
секунду, температура днем 
19— 24 градуса тепла.

В Томске — небольшая об
лачность, без осадков, ветер пе- 
ременный, 5 — 10 метров в се
кунду, температура днем 2 8 — ,- 
30  градусов тепла. .

В КУКОЛЬНОМ театре завер
шен 2 1 -й сезон. В Томске и 

:районах области за полтора ми
нувших года спектакли просмотре
ло более 270 тысяч человек. Эта 
цифра — свидетельство того, что 
авторитет театра повысился, что 
школы не могут представить себе 
воспитательной работы с детьми 
без. помощи театра, что и у взрос
лых зрителей растет интерес к 
искусству кукол — сильно.му и 
действенному театральному ору
жию. ■

Закончившийся недавно в Мо
скве фестиваль театров кукол 
РСФСР, участником первого тура 
которого рыли и томичи, показал, 
что забота- и вни.мание государст
венных и общественных организа
ций помогли■творческому росту 
театров.

Спектакли томичей «Гаврош», 
«Козлята и серый волк», «Сереб
ряная табакерка» были тепло при
няты зрителями. Члены художест
венного совета отмечали интерес
ные режиссерские находки поста
новщика Тамары Шрейбер, красоч- 
!юе оформление художника Алек
сандра Ецкмухаметова, умение ак
теров Виктории и Анатолия Прасо
ловых, Аркадия Гнршмаяа. Ва
лентины Разумовон и Николая 
Шумилина «водить» куклу.

Новый сезон в сентябре откроем 
«Коньком-горбунком». Написан
ная сибиряком, уроженцем города 
Ишима Петром Павловичем Ершо
вым, сказка живет более ста лет, 
выдержала самое серьезное для 
литературного произведения ис
пытание — испытание времене.м. 
Волшебная история Иванушки и 
его верного друга Конька-горбун- 
ка, побеждающих темные и злые 
силы, в поэтической форме выра
жает лучшие стре.мления трудово
го люда, в ней ярко видны твор
ческие силы и будущее русского 
народа.

Еще в 1856 году П. П. Ершов 
писал: «Конек мой поскакал по 
всему русскому царству, он будет 
тешить народ честной, старых и 
малых, сидней и бывалых, будет 
тешить их, пока русское слово бу
дет находить отголосок в руссКой 
душе, до окончания века!»

Спектакль «Конек-горбунок»'— 
серьезный творческий экза.мен 
для театра. Мы хотим, чтобы его 
увидели и дети, и взрослые.

Другая работа — пьеса Инны 
Булышкиной «Песни о Красном 
флаге» привлекла нас своим герои
ко-романтическим содержанием, 
возможностью рассказать ребятам 
об их сверстниках,’ мужественно 
борющихся за свободу.

Действие спектакля происходит 
в,..одной из колониальных стран. 
Там в чудовищных условиях рабо
тают на плантациях маленькие j 
дети. Тяжела, • безрадостна их | 
жизнь, и только бытующая в

стране легенда о Красном флаге— 
символе свободы и счастья — . по
могает ребятам сносить' все нев
згоды. И когда становится уже 
совсем плохо, один из мальчиков 
отправляется на поиски Красного 
флага, чтобы с его помощью

и принести

премьера
сердцах

победить угнетателей 
всем свободу.

Надеемся, что и эта 
найдет живой отклик в 
юных то.мичей.

В репертуарном плане постанов
ка первого кукольного спектакля 
на сибирскую тематику — пьесы 
о маленьком богатыре-нарымча- 
нине. Над этим драматургическим

ние дни, когда дети сидят в зри
тельном зале в шубах, а на сцени
ческой площадке замерзает вода. 
В теплые дни изнурительная духо
та и жара терзают детей и акте- 
рор. Элементарную вентиляцию 
приходится заменять искусствен
ными сквозняками.

Очень важно работать так, что
бы процесс создания спектакля 
проходил в нормальных ^условиях, 
чтобы стацио.нарный спектакль 
стал нормой» — ведь само понятие 
«стационарный спектакль» вклю
чает в себя известный уровень 
культуры и профессионального ма-

УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫИ КОМБИНАТ 
Томского облбытуправления

ПРОИЗВОДИТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
на 1968— 69 учебный год.

Принимаются лица в возрасте от 17 до 35 лет на курсы по 
следующим специальностям;

вязальщицы ■трикотажных изделий на фанговых машинах; 
наладчики швейного оборудования:
Фортные женской и мужской верхней одежды; 
парикмахеры мужского зала; 
обувщики по ремонту обуви.
Срок обучения — 6 — И  месяцев. 'Учащимся выплачивается 

стипендия в размере 3 2 — 36 рублей. Общежития нет.
По окончании учебы работа предбетавляетея в комбинатах 

бытового обслуживания города Томска.
При поступлеции необходимы следующие документы; пас

порт. свидетельство об образовании, медицинская справка, за
явление.

Начало занятий — 1 августа 1968 года.
Адрес; г. Томск, Соляная площадь. 3.

Герои спектакля «Конек- горбунок^ Иранушка и Конек. 
Куклы художника А, Бикмуха.натова.

материалом о жизни и подвиге бо
гатыря Итте, защитника слабых и 
угнетенных, работает ленинград
ский драматург И. А. Булышкина. 
В основу пьесы лягут сказки и ле
генды, записанные в северных 
районах нашей области.

Помимо этого, взрослый зри
тель увидит «Божественную коме
дию» И. Штока. Автор в шутку 
говорит, что это подробная исто
рия сотворения мира, создания 
природы и человека, первого 
грехопадения, изгнания из рая и 
того, что нз этого вышло. Главные 
действующие лица сатирического 
произведения: Создатель, ангел
«А» (весьма положительный), ан
гел «Д» (он ,же .Змий, впоследст-, 
ВИИ Демон, а потом Дьявол), пер
вая женщина Лилит, Адам и Ева!

Создание спектаклей, отвечаю-

Тогучияский лесной техни кум  
О Б Ъ Я В Л Я Е Т  П Р И Е М  У Ч А Щ И Х С Я

на 1968— 69 учебный год

НА ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
Планирование на предприятиях лесного хозяйства н лесной 

промышленности. Срок обучения — 2 года 10 мескщев на 
базе 8 классов и 1  год 10  месяцев — иа базе 10  классов.

Лесное хозяйство — срок обучения 3 года 6 месяцев на базе 
8 классов и 2 года 6 месяцев — иа базе 10  ктшссов.

НА ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
■ по специальности лесное хозяйство; с 8-летним обра
зованием срок обучения — 4 года 6 месяцев, с 10-^тетним об
разованием — 3 года.

Прием заявлений -г- до 31 июля, на базе 10 классов — до 
15 августа.

Приемные экзамены — с 1 по 20 августа.
Учащиеся обеспечиваются общежитием и стипендией на об- 

щих основаниях. • ■
Адрес техникума; Новосибирская область, г. Тогучнн, улица 

Лесная, 20. ■

стерства. Вре.мя трудной кочевой 
жизни кукольников уходит в прош
лое. Это не значит, что мы пере
станем ездить. Нет, летние гастро- I 
ли, выезды на село, спектакли в 
пионерлагерях, школах и домах 
культуры — без этого мы не 'мыс
лим своей работы.
■ Известный советский режис

сер К. С. Станиславский писцл, 
что для детей играть надо так же 
хорошо, как для взрослых, только 
еще чище и лучше. Мы ждем за
боты II внимания к нуждам и зап
росам юных зрителей. Следует 
стремиться к тому, чтобы в теат
ре объедиийлись художники сце
ны, умеющие мыслйть, как педа
гоги, с педагогами,- способными 
чувствовать, как художники.

Хотим думать, что зрители, по-
щих высокому идейному и худо- сещая наши спектакли, будут прн- 
Д!ественному уровню, — главная общаться к. прекрасному искусству 
йаша забота. Решение этой задачи театра, получать новые знания,, 
потребует пополнения труппы но- ощущать эстетическую радость — 
выми творческими кадрами, хоро- только тогда мы смон- е̂м считать, 
шо знающими специфику куколь- ', ч-тб" Аёятельность' нашёго коллек- 
ников, коренного улучшения тех- ' тива плодотворна, 
нического оснащения сцены, капи-. . . .  Г. ЕЛЬЦОВ,
тального ремонта помещения те- j директор Томского областного 
атра. К сожалению, бывают зим - ' театра кукол.

Томский приборостроительный 
техникум приглашает на работу 
преподавателей по предметам; 
черчение, экономика, организация 
и планирование производства, ме- 
тал.лорежущие станки, резание и 
режущий инструмент, а также 
мастеров производственного обу
чения по обработке металлов ре
занием, вахтеров, , воспитателя в 
общежитие, секретаря-машинист- 
ку.

Обращаться: г. Томск, улица 
Студенческая, 41. 2 — 1

Томскому драматическому теат- 
■ ру на постоянную работу требуют
ся столяр, слесарь-сантехник.

Обращаться в часы занятий к 
заместителю директора театра.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную секцию (площадь 
20,6  кв. м.) В Т. Бийске на одно
комнатную благоустроенную сек
цию в г. Тодгске (желательно в Ки
ровском районе).

Обращаться: г. Бийск, улица 
Амурская, 33, к Прониной Н В.

МЕНЯЮ , трехкомнатную бла
гоустроенную квартиру в г. Ачин
ске на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Донской, 7, к Шабанову.

Наш адрес 
и телефоны

Адрес редакции: г. Томск» оро« 
спект Ленина» 66.

Телефоны: ответ, секретаря 
2*31 *19, секретариата — 2^2-40; 
отделов: партийной жизни *■«
2'52>23; пропаганды 2*47>45»
промышленности» нефтегеологии 
и транспорта — 2*37-75, строи
тельства и леса — 2-37-7S, сель
скохозяйственного — 2-37-39, нау
ки м школ — 2-42>46, советского 
строительства и быта — 2-37-77, 
писем и оабсельноровсйой сети — 
2-37-38 й 2-31-47, информации — 
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ- 
йале»шй — 2-37-36. стенографисг« 
ки -'2 -5 2 -0 2 .

г. Томск, тип. № 2 «Красное > 
знамя». ............
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